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Премьер-министр соседней 
страны Никол Пашинян, 

так и не поборов коррупцию во 
власти и армии за 7 лет, еще раз 
ударился из дидактики в схо-
ластику, «взяв за грудки» пред-
стоятеля армянской церкви Га-
регина II. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Обвинить католикоса, «не спу-
скающегося с небес на землю», лег-
че легкого, тем более на фоне тех-
нического поражения архиеписко-
па Баграта Галстаняна. Вспомним, 
как карабахский клан во главе с Ро-
бертом Кочаряном создал под ка-
надского авантюриста «всенарод-

ную» площадку, превратив его на 
митингах в символ «подъема наци-
онального самосознания», но об-

щественное мнение воспротиви-
лось вмешательству церкви в «за-
земленные» светские дела. 
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Драйверы роста
Новые 
предприятия Карабаха 
поддержат цели 
Великого возвращения

Накануне во втором по ве-
личине городе Сюникской 

области - Горисе открылось 
французское консульство. По-
четным консулом назначена 
Кармен Апунц, этническая 
армянка и руководитель цен-
тра франкофонии в Горисе.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

«Власти французской общи-
ны были намного смелее и бы-
стрее, потому что они намного 
быстрее и жестче реагировали на 
все ситуации, когда нужно было 
поддержать Армению. (…) Се-

годняшнее грандиозное событие 
началось не вчера, оно стало ре-

зультатом маленьких шагов. 

В НОМЕРЕ
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Грузия вновь оказалась в эпи-
центре геополитического 

урагана - между вежливыми 
требованиями Брюсселя, на-
стойчивыми посланиями из 
Вашингтона и внутренними 
линиями разлома, где так на-
зываемое «гражданское обще-
ство» все чаще начинает напо-
минать филиал внешнего ко-
мандного центра.

В стране, пережившей четыре 
попытки революции за последние 
четыре года, демократия обретает 
новые очертания - как инструмент 
не столько свободы, сколько наци-
онального иммунитета.

О чем на самом деле говорит за-

кон об иностранном влиянии, всту-
пивший в силу 31 мая? Почему За-
пад стремительно теряет мораль-
ный авторитет даже в глазах своих 
традиционных союзников? И мож-
но ли сегодня говорить о скрытой 
гибридной войне против государ-
ственности Грузии?

На эти и другие, не менее тре-
вожные вопросы в беседе с нашим 
корреспондентом ответил грузин-
ский аналитик, доктор политиче-
ских наук Сосо Манджавидзе. Его 
анализ напоминает политический 
рентген современной Грузии, на ко-
тором четко проявляются как внеш-
ние угрозы, так и внутренние точ-
ки роста.

Под прицелом «демократии», 
или Когда свобода превращается в инструмент давления

В столице Азербайджана за-
вершился первый день Меж-
дународной научной конферен-
ции на тему «Имперское устрой-
ство: идеологии колониализма 
и реалии», организованной Ба-
кинской инициативной груп-
пой (БИГ).

Мероприятие является первой 
международной конференцией уче-
ных, занимающихся деколонизаци-
ей в различных структурах ООН, 
а также специалистов в этой области.

Исполнительный директор Ба-
кинской инициативной группы Аб-
бас Аббасов отметил, что данная кон-
ференция, организованная БИГ, ко-
торая превратилась в глобальную 

платформу, поддерживающую про-
цесс деколонизации в мире и став-
шую источником надежды для наро-
дов, страдающих от колониализма, 
станет площадкой для научного об-
суждения проблемы колониализма 
и рассмотрения ее с позиции меж-
дународных организаций.

Он подчеркнул, что политиче-
ские партии, неправительственные 
организации и правозащитники, ве-
дущие борьбу за независимость уг-
нетенных народов, уже используют 
платформу БИГ для донесения сво-
ей справедливой позиции до меж-
дународной общественности. При-
шло время, чтобы к этой инициати-
ве присоединились и представители 
научных кругов.  5 2

Деколонизация в центре внимания
В Баку проходит международная конференция

Плохая мина при никакой игре 
Армянский премьер вновь «занялся» церковью 

Париж укрепляется у границы
В Горисе открылось консульство Франции

Уважаемый Касым-Жомарт Ке-
мелевич!

Благодарю Вас за поздравитель-
ное послание, направленное мне по 
случаю 20-летия подписания «Дого-
вора о стратегическом партнерстве 
и союзнических отношениях между 
Азербайджанской Республикой и Ре-
спубликой Казахстан». Я тоже, в свою 
очередь, передаю Вам самые искрен-
ние поздравления по случаю этой зна-
менательной годовщины.

Абсолютно согласен с Вами, что 
этот важный документ открыл новую 
страницу в истории азербайджано-ка-
захстанских отношений и еще больше 
укрепил наше сотрудничество.

Этот исторический документ, на-
глядно отражающий стратегическую 
суть наших межгосударственных свя-
зей, создал благоприятную почву для 
развития активного политического ди-
алога на всех уровнях, расширения пло-
дотворного партнерства в экономиче-
ской, торговой, гуманитарной и дру-
гих сферах.

Нынешний уровень наших отно-
шений с братской страной и надеж-
ным стратегическим партнером - Ка-
захстаном вызывает удовлетворение. 
Круг вопросов, стоящих в двусторон-
ней повестке дня, с каждым днем рас-

ширяется и наполняется новым содер-
жанием. В то же время заслуживают 
одобрения совместная деятельность 
наших стран по решению важных во-
просов не только на двусторонней ос-
нове, но и на многостороннем уров-
не, и их взаимная поддержка в меж-
дународных организациях.

Верю, что традиционно друже-
ственные отношения и стратегиче-
ское партнерство между Азербайд-
жаном и Казахстаном, построенные 
на таких здоровых основах, как брат-
ство наших народов, общность исто-
рико-культурных корней и духовных 
ценностей, нашими совместными уси-
лиями будут и впредь продолжать раз-
виваться по восходящей линии и укре-
пляться в интересах двух народов.

Уважаемый Касым-Жомарт Кеме-
левич, желаю Вам крепкого здоровья, 
счастья, новых достижений в Вашей 
ответственной и почетной деятельно-
сти во имя благополучия и процве-
тания братского народа Казахстана.

С уважением
Ильхам АЛИЕВ,

Президент 
Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 2 июня 2025 года

Президенту Республики Казахстан
Его превосходительству

господину Касым-Жомарту Токаеву
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От нефти к «зеленому» будущему
Азербайджан задает вектор глобальной энергетики: 30 лет стратегического лидерства

Азербайджан задает тон гло-
бальному энергетическому 

диалогу, когда недра пахнут не 
столько привычной прибылью 
от «черного золота» и «голубо-
го топлива», сколько сотрудни-
чеством и взаимопониманием 
десятков народов, проживаю-
щих на маршрутах трубопрово-
дов, ведущих к мировым рын-
кам сбыта. 

Берущая свое начало со специа-
лизированной Международной вы-
ставки Caspian Oil and Gas «Бакин-

ская энергетическая неделя» явля-
ется детищем общенационального 
лидера Гейдара Алиева, сумевшего 
в тяжелое для страны время презен-
товать преимущества Азербайджа-
на, без чего не было бы ни «Контрак-
та века», ни миллиардов тонн нефти 
фирменной марки Azeri Light, поло-
жившей начало процветанию нынеш-
них поколений наших сограждан. 

Президент Ильхам Алиев, высту-
пая на открытии цикла глобальных 
мероприятий, подчеркнул, что под-
писанный почти 31 год назад кон-
тракт с консорциумом международ-

ных нефтяных компаний фактиче-
ски изменил всю геополитическую 
и геоэкономическую ситуацию в ре-
гионе. «Провидение общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева позволи-
ло четко осознать, что без широко-
го международного сотрудничества 

в сфере энергетики, в то время быв-
шей единственной привлекательной 
частью нашей экономики, Азербайд-
жан не сможет не только преодолеть 
трудности, но и стать по-настоя-
щему независимой страной. 

Ильхам АЛИЕВ:

Успех достигается не на коммерческом треке, 
а при полном взаимопонимании, когда ресурсы 
управляются должным образом, а партнерство 
между инвесторами, покупателями 
и транзитерами безупречно
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На месторождении «Абшерон» 
будет построен новый газопере-
рабатывающий объект.

Как сообщил в ходе Бакинского 
энергетического форума старший ви-
це-президент по разведке и добыче 
крупнейшей французской компании 
Total Energies в Европе Жан-Люк Ги-
зиу, этот объект планируется создать 
на берегу на более позднем этапе про-
екта «Абшерон». 

«Мы ранее успешно использова-
ли такой подход в газовых проектах 
в Ираке, и эта же модель будет полез-
на для Азербайджана», - считает пред-
ставитель Total Energies.

Создание газоперерабатывающего 
объекта позволит сократить углерод-
ный след, отметил он: «Мы уже нача-
ли подготовительные работы в этом 
направлении».

БР

Total углубляется в «Абшерон» 
Мегапроект Франции в Азербайджане - новый поворот

Свидетельствуют 
жертвы обстрелов 
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Принимая во внимание пред-
ложения Судебно-правового сове-
та, руководствуясь пунктами 9 и 32 
статьи 109 Конституции Азербайд-
жанской Республики, постановляю:

1. В соответствии со статьями 94 
и 96 Закона Азербайджанской Ре-
спублики «О судах и судьях», назна-
чить следующих кандидатов на долж-
ность судей судьями судов первой 
инстанции:

по военным судам:

Физулинский военный суд
Гулиева Сеймура Сахъяддин оглу
Тертерский военный суд
Шафиеву Кенуль Самед гызы

по районным (городским) судам 
Нахчыванской Автономной 

Республики:

Нахчыванский городской суд
Гейдарова Аслана Назим оглу
Шарурский районный суд
Зейналова Илькина Джалал оглу

по районным судам города Баку:

Бинагадинский районный суд 
города Баку
Рзаева Анара Нуреддин оглу
Хатаинский районный суд 
города Баку
Нагиева Вугара Гюльоглан оглу
Хазарский районный суд 
города Баку
Аскерова Натига Фархад оглу
Гарадагский районный суд 
города Баку
Фаталиева Эмина Мирза оглу
Наримановский районный суд 
города Баку
Бабаева Кямала Юнис оглу
Мусаева Турала Самид оглу
Насиминский районный суд 
города Баку
Фараджеву Гюльшан Сабит гызы
Сабаильский районный суд 
города Баку
Багирову Сахилю Гумбат гызы
Гулиеву Афет Хансывар гызы

по районным (городским) судам:

Агдашский районный суд
Алекберову Фидан Вагиф гызы
Бейляганский районный суд
Сафарова Сабухи Алифага оглу
Джалилабадский районный суд
Мехралиеву Ляман Хамзага гызы
Гянджинский городской суд
Демирли Орхана Ахмед оглу
Гасанлы Мухаммеда Вахид оглу
Мамедова Эльчина Умуд оглу
Гёйгёльский районный суд
Гусейнзаде Лейлу Велияддин гызы
Имишлинский районный суд
Агаеву Гюльсабу Хейрулла гызы

Исмаиллинский районный суд
Гошгарову Нармин Рабит гызы
Губинский районный суд
Халилову Нигяр Немат гызы
Кямилли Гюнель Хаким гызы
Мингячевирский городской суд
Гусейнли Турала Мирбахаддин оглу
Нефтчалинский районный суд
Гасымзаде Ляман Фахраддин гызы
Сабирабадский районный суд
Джафарова Джавида Захид оглу
Сальянский районный суд
Алыева Рустама Беюкага оглу
Калантарова Шахеддина 
Ахмед оглу
Сумгайытский городской суд
Имамвердиеву Парвин Ариф гызы
Шамахинский районный суд
Абасова Гюрура Бейбала оглу
Шекинский районный суд
Джафарову Шафаг Натиг гызы
Мамедову Парвану Азиз гызы
Шамкирский районный суд
Юсифли Сеймура Мубариз оглу
Тертерский районный суд
Мамедову Маю Вахид гызы
Товузский районный суд
Исаглы Парвану Закир гызы
Евлахский районный суд
Бабаеву Айбениз Эльман гызы
Зардабский районный суд
Аббасова Джавида Мехман оглу.

2. В соответствии со статьей 94 
и частью второй статьи 97 Закона 
Азербайджанской Республики «О су-
дах и судьях», изменить должности 
следующих судей:

Освободить Абиля Эльмар оглу 
Оруджалиева от должности судьи 
Военного суда Нахчыванской Ав-
тономной Республики и назначить 
его судьей и председателем Шарур-
ского районного суда Нахчыванской 
Автономной Республики;

Освободить Хафиза Самир оглу 
Алиева от должности судьи Сумгай-
ытского суда по тяжким преступле-
ниям и назначить его судьей и пред-
седателем Геранбойского районно-
го суда;

Освободить Романа Нариман 
оглу Алекберли от должности су-
дьи Гянджинского суда по тяжким 
преступлениям и назначить его судь-
ей Бакинского суда по тяжким пре-
ступлениям;

Освободить Хафиза Эльдар оглу 
Кямранова от должности судьи На-
римановского районного суда горо-
да Баку и назначить его судьей Ба-
кинского суда по тяжким престу-
плениям;

Освободить Эльмина Ильтизам 
оглу Рустамова от должности судьи 
Гянджинского суда по тяжким пре-
ступлениям и назначить его судьей 
Бакинского суда по тяжким престу-
плениям;

Освободить Вугара Мирджума 
оглу Сеидова от должности судьи 

Губинского районного суда и назна-
чить его судьей Бакинского суда по 
тяжким преступлениям;

Освободить Заура Ариф оглу  
Гаджиева от должности судьи Сумгай-
ытского городского суда и назначить 
его судьей Бакинского военного суда;

Освободить Билала Махир оглу 
Мамедова от должности судьи Ше-
кинского суда по тяжким престу-
плениям и назначить его судьей Ба-
кинского военного суда;

Освободить Анара Захид оглу Рза-
ева от должности судьи Сабунчин-
ского районного суда города Баку 
и назначить его судьей Бакинского 
военного суда;

Освободить Гюнель Кямиль гызы 
Самедову от должности судьи Са-
баильского районного суда города 
Баку и назначить ее судьей Бакин-
ского военного суда;

Освободить Гюнель Джабраил 
гызы Танрывердиеву от должности 
судьи Сумгайытского городского суда 
и назначить ее судьей Бакинского 
административного суда;

Освободить Этибара Мустафа 
оглу Мустафаева от должности су-
дьи Бинагадинского районного суда 
города Баку и назначить его судьей 
Шекинского административного суда;

Освободить Парвиза Мирсияф 
оглу Заманлы от должности судьи 
Хатаинского районного суда города 
Баку и назначить его судьей Бакин-
ского коммерческого суда;

Освободить Тогрула Мухаммед 
оглу Мамедова от должности судьи 
и председателя Геранбойского рай-
онного суда и назначить его судь-
ей Хазарского районного суда го-
рода Баку;

Освободить Эмина Тахир оглу 
Ахундова от должности судьи Гян-
джинского административного суда 
и назначить его судьей Низаминско-
го районного суда города Баку;

Освободить Мусеиба Сейфеддин 
оглу Байрамова от должности судьи 
Кюрдамирского районного суда и на-
значить его судьей Сабунчинского 
районного суда города Баку;

Освободить Вюсала Рафиг оглу 
Гурбанова от должности судьи На-
римановского районного суда горо-
да Баку и назначить его судьей Са-
бунчинского районного суда горо-
да Баку;

Освободить Ильгара Масаил оглу 
Гулиева от должности судьи и пред-
седателя Тертерского военного суда 
и назначить его судьей Шамкирско-
го районного суда.

3.  Настоящее Распоряжение 
вступает в силу со дня подписания.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 3 июня 2025 года

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

1. В целях капитального ремон-
та автомобильных дорог, соединяю-
щих магистраль Гарамарьям-Исмаил-
лы-Шеки с селами Джалут, Молла-
лы, Емишанлы, Деймедере, Теркеш 
и Деймедаглы с населением четыре 
тысячи человек, из суммы, указан-
ной в подпункте 1.19.21 «Распределе-
ния средств, предусмотренных в го-
сударственном бюджете Азербайд-
жанской Республики на 2025 год для 
государственных капиталовложе-
ний (инвестиционных расходов)», 

утвержденного Распоряжением Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки от 10 января 2025 года №445, вы-
делить Государственному агентству 
автомобильных дорог Азербайджана 
первоначально 1,5 миллиона (один 
миллион пятьсот тысяч) манатов.

2. Министерству финансов Азер-
байджанской Республики обеспечить 
финансирование в сумме, указанной 
в части 1 настоящего Распоряжения.

3. Министерству экономики Азер-
байджанской Республики преду-
смотреть в разделе расходов на го-
сударственные капиталовложения 
в проекте государственного бюдже-

та Азербайджанской Республики на 
2026 год финансовые средства, не-
обходимые для продолжения капи-
тального ремонта автомобильных 
дорог, указанных в части 1 настоя-
щего Распоряжения.

4. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настояще-
го Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 3 июня 2025 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О назначении судей ряда судов первой инстанции и изменении 
должностей судей некоторых судов первой инстанции

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О мерах по капитальному ремонту автомобильных дорог, соединяющих 
магистраль Гарамарьям-Исмаиллы-Шеки с селами Джалут, Моллалы, 

Емишанлы, Деймедере, Теркеш и Деймедаглы Огузского района

Уважаемый господин Президент!
Позвольте от имени Продовольственной и сель-

скохозяйственной организации ООН и от себя лич-
но поздравить Ваше превосходительство с националь-
ным праздником - Днем независимости Азербайджана.

Желаю Вам здоровья и счастья, а народу Азербайд-

жана - благополучия и процветания.
Выражаю Вашему превосходительству высочай-

шее почтение.
Цюй Дунъюй,

генеральный директор Продовольственной 
и сельскохозяйственной организации ООН

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству господину Ильхаму Алиеву

Особо было отмечено участие экс-
пертов, представляющих институты 
Организации Объединенных Наций 
и тесно сотрудничающих с учрежде-
ниями ООН.

По словам А.Аббасова, в ряде ре-
гионов мира продолжают наблюдаться 
различные проявления колониализма 
и предпринимаются попытки их уве-
ковечивания скрытыми способами - 
посредством политических, экономи-
ческих, финансовых, культурных и за-
конодательных механизмов. Именно 
поэтому с целью поддержки усилий по 
деколонизации Бакинская инициатив-
ная группа за последние два года орга-
низовала конференции, посвященные 
таким территориям, страдающим от ко-
лониального наследия, как Гваделупа, 
Майотта, Канакия (Новая Каледония), 
Французская Гвиана, Реюньон, Корси-
ка, Мартиника, Маохи Нуи (Француз-
ская Полинезия) и другие.

Исполнительный директор подчер-
кнул необходимость устранения всех 
современных проявлений колониализ-
ма с помощью международно-право-
вых механизмов, повышения осведом-
ленности общественности и многосто-
роннего сотрудничества. Он отметил, 
что продолжение колониализма про-
тиворечит Уставу ООН, Всеобщей де-
кларации прав человека и многочис-
ленным резолюциям Генеральной Ас-
самблеи ООН.

Он отметил, что цель мероприятия 
- поддержка интеллектуальной базы во 
имя мира, основанного на уважении 
права народов на самоопределение.

На организованных в рамках кон-
ференции панельных заседаниях «Иде-
ологические основы колониализма» 
и «Сопротивление и деколонизация» 
выступили член Постоянного форума 
ООН по проблеме лиц африканского 
происхождения (PFPAD) Джун Кри-
стин Мари Сумер (Сент-Люсия), меж-
дународный консультант по вопросам 
управления Карлайл Корбин (США), 
член PFPAD, пастор Элиас Мурильо 
Мартинес (Колумбия), руководитель 
научно-исследовательских работ Ал-
жирского университета профессор 
Шакиб Бенхафри, старший препода-
ватель Университета Южной части Ти-
хого океана Лоренц Рудольф Гоншор, 
научный исследователь Хишем Дауд 
(Алжир) и доцент Университета АДА 
Мурат Озкалели (Турция).

Выступившие подчеркнули, что 
колониализм является не только ин-
струментом политического и экономи-
ческого давления, но и оправданной 
идеологически системой управления, 
сохранявшейся в течение длительного 
времени. На протяжении истории ко-
лониальная политика, проводимая им-
периями, в основном оправдывалась 
такими понятиями, как «превосходя-
щая раса», «распространение цивили-
зации» и «модернизация».

Идеологические столпы колониализ-
ма зиждутся на нескольких ключевых 

принципах. Один из них - «цивилиза-
ционная миссия» (la mission civilisatrice), 
активно использовавшаяся, в частно-
сти, Францией и Великобританией. Эта 
концепция была сформулирована с це-
лью оправдания колониальной поли-
тики и якобы преследовала цель при-
нести «отсталым народам» культуру, 
образование и развитие. С конца XIX 
века в Европе широкое распростране-
ние получили социальный дарвинизм 
и расистские идеологии, согласно кото-
рым одни народы считались «низши-
ми», а другие - «высшими» расами. Это 
преподносилось как «научное» обосно-
вание управления колониями и полу-

чило название «расистские теории».
Колониализм часто сопровождался 

религиозной миссионерской деятель-
ностью. Под предлогом распростране-
ния христианства местное население 
отрывали от собственных культурных 
и религиозных ценностей и навязыва-
ли европейские нормы. Также приме-
нялась «культурная ассимиляция»: ме-
трополии заставляли коренные народы 
отказаться от родных языков, традиций, 
обычаев и культуры, стремясь адапти-
ровать их к культурной среде центра.

Эти идеологические основы прояв-
лялись не только в колониальный пе-
риод, но и дают о себе знать и в пост-
колониальную эпоху в формах полити-
ческой и экономической зависимости. 
Сегодня многие исследователи под-
черкивают, что подобные идеологии 
по-прежнему существуют в новых фор-
мах - в политике, именуемой неоколо-
ниализмом.

Разоблачение идеологических ос-
нов колониализма и вынесение послед-
ствий этой политики на международное 
обсуждение имеют важное значение 
на современном этапе. Международ-

ные конференции, проводимые Бакин-
ской инициативной группой, способ-
ствуют формированию глобального 
диалога именно в этом направлении.

Отмечалось, что колониализм и ме-
тоды борьбы с ним также должны быть 
включены в учебные программы, осо-
бенно на уровне университетского об-
разования.

В научной конференции принимают 
участие опытные эксперты ООН в об-
ласти деколонизации, известные уче-
ные, работающие в бывших и нынеш-
них колониях Франции, признанные 
специалисты в области международ-
ного права, послы иностранных госу-

дарств, аккредитованных в Азербайд-
жане, а также депутаты.

На мероприятии проводится глу-
бокий анализ с научных и методоло-
гических позиций тяжелых послед-
ствий колониальной политики в от-
ношении народов, находящихся под 
гнетом колониальных держав, мето-
дов дискриминации, а также полити-
ческих, экономических и культурных 
ограничений как составляющей неоко-
лониализма, включая целенаправлен-
ную политику по утрате националь-
ной идентичности.

Обсуждались препятствия, соз-
даваемые колониальными держава-
ми на пути завершения процесса де-
колонизации, который предусмотрен 
нормами международного права и ре-
золюциями ООН, а также возможно-
сти использования существующих ме-
ханизмов в рамках международных 
организаций и задействования эффек-
тивных инструментов, пути устране-
ния системного неравенства на уров-
не международных структур.

Конференция продолжилась сес-
сией вопросов и ответов.

Деколонизация в центре внимания

Находящийся с визитом в Япо-
нии помощник Президента Азер-
байджана, главный комиссар на-
шей страны по Expo 2025 Анар 
Алакбаров встретился с мини-
стром по региональному разви-
тию Японии, а также министром 
по Expo 2025 Ёситака Ито.

На встрече была подчеркнута важ-
ность развивающихся между двумя 
странами политических, экономиче-
ских и гуманитарных связей, обсуж-
дены перспективы межрегионально-
го сотрудничества и совместных про-
ектов в других сферах.

Выразив благодарность за активное 
участие нашей страны в Expo 2025 и ее 
вклад во всемирную выставку, Ёсита-
ка Ито подчеркнул, что национальный 
павильон Азербайджана входит в чис-
ло самых отличающихся и посещае-
мых павильонов на выставке в Осаке. 
Поздравив по случаю Национально-
го дня Азербайджана, который прой-
дет 5 июня в рамках Expo 2025 в Оса-
ке, Ёситака Ито сказал, что будущее 
сотрудничество между рядом горо-
дов Азербайджана и Японии также 
будет способствовать расширению 
отношений.

Подчеркнув, что до Осаки Азер-

байджан был представлен независи-
мым национальным павильоном на 
таких всемирных выставках, как Ми-
лан и Дубай, Анар Алакбаров довел 
до внимания, что наша страна всегда 
вносит вклад в движение Expo. Отме-
тив, что после исторической Победы 
в Отечественной войне соответству-
ющими распоряжениями Президента 
Азербайджанской Республики Ильха-
ма Алиева на освобожденных от ок-
купации территориях ведутся стро-
ительные работы, Анар Алакбаров 
сказал, что наряду с такими широ-
комасштабными проектами в стра-
не, представление на всемирной вы-
ставке является показателем того зна-

чения, которое Азербайджан придает 
движению Expo.

Всемирная выставка Expo 2025, на-
чавшая деятельность в японском горо-
де Осака 13 апреля, продолжит работу 
до 13 октября. Азербайджан, успешно 
участвующий в выставках Expo с 2000 
года, в этом году также представлен на-
циональным павильоном. Организо-
ванный Центром Гейдара Алиева наци-
ональный павильон охватывает тему 
«Семь мостов для устойчивого разви-
тия» (Seven bridges for sustainability). 
В рамках Национального дня Азер-
байджана 5 июня будет представле-
на концертная программа с участи-
ем мастеров искусства Азербайджана.

Культурный мост между Баку и Осакой
В Японии в рамках Expo 2025 пройдет Национальный день Азербайджана
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В то время по объективным при-
чинам это была крайне рискованная 
страна, пережившая гражданскую вой- 
ну, с гиперинфляцией и экономическим 
коллапсом, повсеместной нищетой и ар-
мянской оккупацией пятой части на-
ших земель, приведшей к этнической 
чистке сотен тысяч азербайджанцев. 
Сегодня это страна со стабильной по-
литической системой и развивающей-
ся самодостаточной экономикой (доля 
нефти и газа в ВВП чуть более 30%, 
финансовые резервы превышают наш 
внешний долг в 14 раз, а уровень бедно-
сти составляет около 5%)», - эти слова 
главы государства хоть и не стали от-
кровением для искушенной аудитории, 
тем не менее должны запасть в души 
тех, кто до сих пор думает, что имеет 
дело с официальным Баку начала - се-
редины 1990-х годов. 

Хотя если они раскроют глаза шире 
и просмотрят «лицевой счет» той же 
выставки Caspian Oil and Gas, увидят, 
что за минувшие десятилетия она стала 
ключевой платформой для встреч веду-
щих специалистов глобального уровня 
в области не только добычи традици-
онных углеводородов, но и «зеленой» 
энергетики, где заключаются не толь-
ко меморандумы о взаимопонимании, 
но и деловые соглашения с контракта-
ми о предметном сотрудничестве. Даже 
судя по сухим цифрам, за это время ме-
роприятие привлекло более 9 тыс. ком-
паний из 80 стран - свыше 170 тыс. по-
сетителей. 

Не стал исключением и нынешний 
цикл. Аспекты глобального энергети-
ческого диалога, расширение поставок 
«голубого  топлива» в Европу, сотрудни-
чество в области «зеленой» энергетики, 
а также новейшие решения в области 
искусственного интеллекта, декарбо-
низации, технологий в области буре-
ния, переработки и хранения нефтяной 
продукции стали истинным лейтмоти-
вом встреч, конференций и выступле-
ний в рамках стартовавшей накануне 
«Бакинской энергетической недели». 

По суеверию моряков, как назо-
вешь корабль, такова будет его судь-
ба, а потому отцы-основатели не зря 
считают неделю Бакинской (она впол-
не могла быть Каспийской или Кавказ-
ской), потому что столица Страны ог-
ней стала счастливой для глобально-
го процесса торжества толерантности, 
Конгресс-центра, Олимпийского стади-
она, где были проведены первые в исто-
рии Европейские игры, и для множе-
ства других знаковых мероприятий со 
счастливым продолжением, главные 
страницы которых впереди. 

Президент Ильхам Алиев в своей 
речи сделал упор на нескольких на-
циональных активах, в том числе, на 
инвестициях в человеческий капитал 
и массовое образование, а также в пре-
вращение страны, не имеющей выхода 
к открытым морям, в один из важных 
транспортных и энергетических узлов 
Евразии. «Вместе с нашими партнерами 
мы построили стратегические трубо-
проводы, соединяющие Каспийское море 
с Черным и Средиземным морями, вклю-
чая ряд стран Евросоюза, обеспечив их 
энергетическую безопасность, что не-
зависимо от конъюнктуры повышает 
геополитическую значимость Азербайд-
жана на десятилетия вперед. Все это 
является положительной динамикой, 
оказывающей позитивное влияние не 
только на наш потенциал, но и на со-
седние страны. Иными словами, успех 
достигается не на коммерческом тре-
ке, а при полном взаимопонимании, ког-
да ресурсы управляются должным об-
разом, а партнерство между инвесто-
рами, покупателями и транзитерами 
безупречно. Вот беспроигрышная ситу-
ация, и я думаю, что это очень важный 
фактор для будущего энергетическо-
го сотрудничества», - таково заклю-
чение главы государства, где нет ме-
ста для обид и недомолвок. 

Между тем в хроникальной рутине 
событий мимо нашего внимания чуть 
не прошел проект «Южный газовый ко-
ридор», благодаря разветвленной ин-
фраструктуре которого сегодня нала-
жен экспорт природного газа националь-
ного сектора Каспия в 12 европейских 
стран, включая Грузию и Турцию. Бла-
годаря этим шагам ощутимо возрос-
ло геополитическое значение Страны 
огней, ставшей естественным гаран-
том обеспечения региональной и гло-
бальной энергетической безопасности. 

Так, экспорт нашего газа достиг 25 
млрд кубометров в минувшем году, и се-

годня ведется работа по существенно-
му наращиванию его стабильных по-
ставок странам коллективного Запада. 
В свою очередь, уже в следующую пя-
тилетку официальный Баку планиру-
ет довести генерацию электроэнергии 
в сегменте возобновляемых источни-
ков энергии до 6,5 ГВт на основе уже 
подписанных контрактов и инвести-
ционных обязательств. Причем поряд-
ка двух третей от указанного объема 
«зеленой» электроэнергии планирует-
ся экспортировать опять же через Гру-
зию в Румынию, Болгарию и Венгрию. 

Достижения нашей страны по рас-
ширению поставок газа по ЮГК, а так-
же совместные с Саудовской Аравией, 
ОАЭ, Турцией, Китаем, Великобрита-
нией и другими европейскими государ-
ствами проекты в области альтерна-
тивной энергетики в последние годы 
неоднократно презентовались на ряде 
Нефтегазовых выставок в столице на-
шей страны. Будучи крупнейшим собы-
тием прикаспийского региона на протя-

жении десятилетий, Caspian Oil & Gas 
и Бакинский энергетический форум не 
только не утратили актуальности, но 
стали гораздо более востребованными 
на фоне российско-украинской войны. 

Кстати, для участия в мероприяти-
ях, проводимых в рамках Baku energy 
week, к нам прибыли официальные 
делегации и представители порядка 
267 компаний из восьмидесяти госу-
дарств мира, что наглядно свидетель-
ствует о неизменном интересе миро-
вых нефтегигантов к углеводородным 
ресурсам и возобновляемым источни-
кам энергии Азербайджана. 

Добавляют авторитета и искренние 
приветственные послания из Вашинг-
тона, Анкары и Лондона. Так, в обраще-
нии американского президента Дональда 
Трампа к участникам «Бакинской энер-
гетической недели», зачитанном глав-
ным советником Госдепа США Вьяттом 
Толке, говорится, что заокеанская дер-
жава рассчитывает на дальнейшее со-
трудничество с Баку в вопросах энер-
гетической безопасности. «За последние 
30 лет обе страны добились чрезвычай-
но продуктивного партнерства в этой 
сфере. Мы разделяем мнение о том, что 
природный газ будет играть важную 
роль в удовлетворении растущего ми-
рового спроса на энергию в ближайшие 
десятилетия, и поддерживаем право 
каждой страны использовать свои ре-
сурсы для собственного процветания. 
США ценят партнерство с Азербайд-
жаном и региональную энергетическую 
стабильность, которая делает это воз-
можным. Я с нетерпением жду нашего 
дальнейшего сотрудничества в этой 
важной сфере», - говорится в обраще-
нии главы Белого дома. 

Следом министр энергетики и при-
родных ресурсов братской Турции Ал-
парслан Байрактар зачитал послание 
президента Реджепа Тайипа Эрдогана, 
где как по нотам расписаны и действу-
ющие проекты, включая газопровод из 
Ыгдыра в Нахчыван, укрепивший энер-
гетическую безопасность автономной 
области, и проекты будущего, включая 
расширение обмена электричеством 
между братскими странами. «Необхо-
димо в короткие сроки расширить воз-

можности интерконнекторов из Турции 
в Нахчыван и Грузию. В данном контек-
сте хотелось бы отметить подписан-
ный Турцией, Азербайджаном, Грузией 
и Болгарией Меморандум о намерени-
ях по поставкам и торговле «зеленой» 
энергией. Надеюсь на скорейшую реа-
лизацию этой инициативы, которая 
является новым историческим шагом 
на пути энергетической безопасности 
и роста благосостояния региона. Есть 
наличие неиспользованного потенциала 
взаимовыгодного сотрудничества в экс-
порте туркменского газа через Азер-
байджан и Турцию. Этот проект вне-
сет весомый вклад как в расширение гео-
графии поставок энергоносителей, так 
и повышение благосостояния стран ре-
гиона», - четко обозначена артикуля-
ция в послании турецкого лидера, ко-
торое приближает ожидания мирово-
го сообщества. 

Примечательно, что программа пер-
вых двух дней Baku energy week также 
отличалась насыщенностью и продук-

тивностью: в ходе выставочных меро-
приятий состоялась церемония подпи-
сания ряда документов в области энер-
гетики, а в завершение действа прошла 
панельная дискуссия на тему «Устойчи-
вость в энергетической отрасли». В част-
ности, подписаны документы, предусма-
тривающие реализацию трех проектов 
солнечной энергетики общей мощно-
стью 200 МВт, а также по развитию со-
трудничества в области «зеленой» энер-
гетики между Минэнерго Азербайджа-
на и компанией Maire Tecnimont S.p.A. 
В том числе, впервые в стране на осно-
ве международного аукционного меха-
низма с ООО Universal Solar Azerbaijan 
подписан договор аренды земельного 
участка для реализации проекта новой 
солнечной электростанции «Гобустан» 
мощностью 100 МВт, а также соглаше-
ние с ОАО «Азерэнержи» о купле-про-
даже выработанной «зеленой» электро-
энергии и подключении к передающей 
сети. В рамках инициатив по превраще-
нию освобожденных территорий в зону 
«зеленой» энергетики - также соглаше-
ния по строительству двух солнечных 
электростанций в возрождаемом Дже-
браильском районе совокупной выра-
боткой 340 МВт. 

В ходе выставочного форума между 
Минэнерго АР и китайской корпораци-
ей China Energy Engineering Corporation 
Limited было подписано соглашение о все-
стороннем стратегическом сотрудниче-
стве в энергетической сфере. Совместно 
с китайскими партнерами планируется 
реализовать начинания по модерниза-
ции электросетей с целью интеграции 
большего числа объектов возобновляе-
мой энергетики в единую энергосисте-
му страны. В то же время в совместном 
портфеле числятся проекты по строи-
тельству СЭС мощностью в 160 МВт 
в Физули и проведение исследований 
по оффшорной ветряной электростан-
ции мощностью 200 МВт в националь-
ном секторе Каспийского моря. 

Президент Ильхам Алиев дал по-
нять участникам глобального форума, 
что надо торопиться с принятием ин-
вестиционных решений, не то порт-
фель будет переполнен. «С таким по-
тенциалом «зеленой» энергии мы вско-

ре сможем полностью удовлетворить 
растущие потребности страны в элек-
троэнергии, в основном за счет возоб-
новляемых источников, что позволит 
нам сэкономить миллиарды кубометров 
газа для экспорта. Президенту COP29, 
возможно, сейчас неуместно много гово-
рить о нефти и газе, но наша повест-
ка весьма прагматична и основана на 
балансе между ископаемым топливом 
и «зеленой» энергией, с отказом от лож-
ной конъюнктуры», - заявил глава го-
сударства. 

В переводе это означает «от слов 
к делу», ведь именно в результате дея-
тельности Президента Ильхама Али-
ева регион Южного Кавказа перестал 
быть фрагментированным, превратив-
шись в арену стабильности, где мир-
но решаются актуальные проблемы. 
В качестве примера приведем полго-
да назад крайне успешно завершившу-
юся 29-ю сессию Глобальной климати-
ческой конференции ООН (СОР29), 
внесшую существенный вклад в ре-
шение экологических вопросов и за-
ставившую так называемых «гегемо-
нов» принять на себя определенный 
груз финансовой ответственности за 
проблемы, которые они принесли стра-
нам Океании и Африки, разрушив при-
роду, среду обитания и обусловив ны-
нешний беспредел. Сама идея главы 
Азербайджанского государства о не-
обходимости солидарности для уста-
новления новой «зеленой» цивилиза-
ции, перехода к новой «чистой» и возоб-
новляемой энергии, оказания помощи 
слабым является одним из очевидных 
средств борьбы с изменением клима-
та. И это при том, что у нас самих не-
мало проблем такого рода: это и эко-
цид в Карабахе и Восточном Зангезуре 
в результате этнических чисток и не-
нависти к тюркам, минирования тер-
риторий, плюс обмеление Каспия, тре-
бующее для его спасения усилий всех 
прикаспийских государств… Именно 
так, поскольку без решения этого во-
проса многие энергетические и транс-
портные проекты, объединяющие Цен-
тральную Азию с Южным Кавказом, 
могут остаться на бумаге. 

Не секрет, что и сегодня есть над-
менные столицы, которые не заинте-
ресованы в предсказуемом мире ни на 
Южном Кавказе, ни где бы то ни было 
еще, так как они в данном случае пыта-
ются с помощью Армении торпедиро-
вать региональное развитие. Но их ин-
тересы, продиктованные стремлением 
к доминированию и господству, не по-
мешают нам завершить начатое дело. 
Прежде всего потому, что есть разум-
ная и выдержанная политика Президен-
та - победителя Ильхама Алиева по пе-
реустройству архитектоники не толь-
ко Страны огней, но и всего региона, 
в которой нефтяная стратегия, вклю-
чая «Бакинскую энергетическую неде-
лю», играет объединительную роль от 
Каспия до самых окраин глобальной 
периферии. 

В этой связи вспоминаются следу-
ющие слова главы государства, сказан-
ные на открытии мероприятия: «Мы 
в значительной степени навели мо-
сты между Глобальными Югом и Се-
вером, установив больше доверия меж-
ду развитыми странами - крупнейши-
ми загрязнителями окружающей среды 
и теми, кто страдает от экзистенци-
альных угроз. У нас сегодня есть специ-
альный финансовый пакет для малых 
островных развивающихся государств, 
о котором было объявлено на COP29, 
и мы продолжаем наши усилия, что-
бы помочь тем, кто нуждается в на-
шей поддержке».

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

От нефти к «зеленому» будущему
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Ильхам АЛИЕВ:
 
С таким потенциалом «зеленой» энергии мы 
вскоре сможем полностью удовлетворить 
растущие потребности страны в электро-
энергии, в основном за счет возобновляемых 
источников, что позволит нам сэкономить 
миллиарды кубометров газа для экспорта

Президент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев принимает поздравления 

по случаю Дня независимости

Уважаемый господин Президент!
Рад передать Вашему превос-

ходительству самые искренние по-
здравления и наилучшие пожелания 
по случаю Дня независимости Азер-
байджана.

Желаю Вам крепкого здоровья, 
счастья, правительству Азербайджана 
и дружественному азербайджанско-
му народу - процветания и прогресса.

Прошу принять заверения в вы-
сочайшем уважении и почтении.

Шейх Мухаммед бен Заид 
Аль Нахайян,

Президент Объединенных 
Арабских Эмиратов

Уважаемый господин Президент!
Рад передать Вам самые искрен-

ние поздравления и наилучшие по-
желания по случаю национального 
праздника вашей страны - 28 Мая - 
Дня независимости.

Желаю Вашему превосходитель-
ству крепкого здоровья, счастья, пра-
вительству и народу дружественной 
Азербайджанской Республики - про-
гресса и благополучия.

Прошу принять заверения в вы-
сочайшем уважении и почтении.

Шейх Мухаммед бен Рашид 
Аль Мактум,

вице-президент, 
премьер-министр  

Объединенных Арабских 
Эмиратов и эмир Дубая

Уважаемый господин Президент!
Рад сердечно поздравить Ваше 

превосходительство с Днем незави-
симости Азербайджанской Республи-
ки и передать наилучшие пожелания.

Желаю Вам крепкого здоровья, 
счастья, правительству Азербайд-
жана и дружественному азербайд-
жанскому народу - благополучия 
и прогресса.

Прошу принять заверения в вы-
сочайшем уважении и почтении к Ва-
шему превосходительству.

Шейх Мансур бен Заид 
Аль Нахайян,

вице-президент, заместитель 
премьер-министра, 

министр по делам 
Президента Объединенных 

Арабских Эмиратов 

Ваше превосходительство!
От имени народа Государства 

Катар и от себя лично передаю Вам 
и вашему народу искренние при-
ветствия и поздравления по слу-
чаю годовщины Дня независимо-
сти Азербайджанской Республики.

Желаю Вашему превосходитель-
ству крепкого здоровья и счастья, 
народу Азербайджана - еще боль-
шего благосостояния и прогресса.

Также желаю продолжения укре-
пления тесных отношений между на-
шими странами в предстоящие годы.

С глубоким уважением

Шейх Тамим бен Хамад 
Аль Тани,

Эмир Государства Катар

Ваше превосходительство!
Рад передать Вам искренние 

приветствия и поздравления по 
случаю национального праздника 
Азербайджана - 28 Мая - Дня не-
зависимости.

Желаю Вашему превосходитель-
ству здоровья и счастья, а вашей 
братской стране и ее народу - еще 
большего прогресса и процветания.

С глубоким уважением

Шейх Абдалла бен Хамад 
Аль Тани,

заместитель Эмира 
Государства Катар

Ваше превосходительство го-
сподин Президент!

Рады передать Вашему превос-
ходительству искренние поздрав-
ления и наилучшие пожелания по 
случаю годовщины Дня независи-
мости дружественной Азербайд-
жанской Республики.

Пользуясь случаем, выражаем 
удовлетворение крепкими друже-
ственными отношениями, сложив-
шимися между нашими странами 
и народами.

Желаем Вам долгих лет жиз-
ни, здоровья, вашей дружествен-
ной стране - постоянного разви-
тия и процветания.

С наилучшими пожеланиями

Ахмед Абдулл аль-Ахмед 
ас-Сабах,

Премьер-министр 
Государства Кувейт 

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
в рамках своего визита в Кению 
3 июня был принят президен-
том этой страны Уильямом Са-
мои Руто.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, в ходе встречи сто-
роны подчеркнули, что взаимные 
визиты на высоком уровне, поли-
тический диалог и межведомствен-
ные контакты служат развитию со-
трудничества.

Стороны также обратили вни-
мание на важность сотрудничества 
в рамках международных организа-
ций и выразили уверенность в том, 
что партнерство будет укрепляться 
во всех сферах.

Кроме того, были обсуждены воз-
можности сотрудничества в сферах 
экономики, энергетики, сельского 
хозяйства, образования, культуры, 
туризма и управления.

Было отмечено наличие широких 

возможностей для сотрудничества 
в сферах информационно-коммуни-
кационных технологий, цифровой 
экономики, энергетики и полезных 
ископаемых, подчеркнуто, что не-
обходима организация совместных 
бизнес-форумов и торговых миссий 
с целью определения конкретных на-
правлений сотрудничества.

Обсуждалось место стран Афри-
ки во внешней политике Азербайд-
жана, доведено до внимания, что на-
ряду с Кенией Азербайджан заинте-
ресован в развитии сотрудничества 
и с другими странами континента.

Отмечена  значимость успешного 
проведения нашей страной 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата - COP29 и принятых решений, 
а также сотрудничества двух стран 
в рамках Всемирного форума горо-
дов, который состоится в 2026 году.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по другим актуальным вопро-
сам повестки дня и темам, представ-
ляющим взаимный интерес.

Окно в Африку
Министр иностранных дел Азербайджана  

встретился с президентом Кении
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Предпосылки для такого раз-
вития событий уже видны 

на фоне высокого уровня страте-
гического сотрудничества меж-
ду Китаем и Азербайджаном. 

Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог

Это подтверждается совместным 
заявлением председателя КНР Си 
Цзиньпина и Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева в июле 2024 
года об установлении китайско-а-
зербайджанского стратегического 
партнерства, а также подписанием 
23 апреля 2025 года документа «Со-
вместное заявление между Азербайд-
жанской Республикой и Китайской 
Народной Республикой об установле-
нии отношений всестороннего стра-
тегического партнерства».

Страны активно взаимодейству-
ют в торгово-экономической и поли-
тической сферах, сотрудничают на 
международных площадках и про-
двигают проект «Один пояс - один 
путь». Хотя в настоящее время он 
охватывает преимущественно про-
мышленность, транспортно-энерге-
тический сектор и научно-образова-
тельное сотрудничество, в будущем 
вполне возможна диверсификация 
проекта за счет включения воен-
но-стратегического сотрудничества.

Во-вторых, геоэкономический 
прорыв Турции, Пакистана и Азер-
байджана, обусловленный не только 
выгодным расположением этих госу-
дарств в центре евразийской энерге-
тической геополитики, но и их объ-
единенным значительным экономи-
ческим потенциалом, существенно 
укрепляет военную составляющую 
будущего альянса. С одной стороны, 
данная ось, сформированная вдоль 
маршрутов Восток-Запад и Север-Юг 
(включая проекты ТАNАP, Южный 
газовый коридор и др.), может высту-
пать альтернативой влиянию Китая 
и России. С другой стороны, она вы-
зывает беспокойство у США и Фран-
ции, проводящих открытую антиис-
ламскую политику и пытающихся 
сохранить исламский мир в полуко-
лониальном, доминионном положе-
нии, не учитывая при этом стреми-
тельный рост его экономики и раз-
витие национального, религиозного 
и политического самосознания.

В-третьих, вероятное противо-
стояние коллективного Запада во 
главе с США с единственным пока 
исламским государством, облада-
ющим ядерным потенциалом - Па-
кистаном - представляется вполне 

очевидным. Следует отметить, что 
усилия США добиться совпадения 
своих целей с целями Пакистана часто 
заканчивались неудачей. Суть про-
блемы заключалась в том, что с 2001 
года каждая американская админи-
страция, взаимодействуя с воору-
женными силами Пакистана, вос-
принимала их как главное препят-
ствие на пути к реализации своих 
задач в регионе.

Особенно это касалось ситуации 
в Афганистане. Значительная часть 
пакистанского правительства и ши-
рокий круг общественности никог-
да не разделяли американское ви-
дение постталибского устройства 
Афганистана. Важная часть паки-
станских сил безопасности катего-
рически отвергала любое сотрудни-
чество с Соединенными Штатами.

Укрепление экономической, а сле-
довательно и военно-стратегической 
платформы Пакистана в районе Ин-
дийского океана посредством трой-
ственного союза с Турцией и Азер-
байджаном, естественно, противоре-
чит гегемонистским устремлениям 
США и их союзников по НАТО. Ис-
ключение Турции из числа таких ан-
типакистанских альянсов и ее брат-
ская, всесторонняя солидарность 
с Пакистаном вызывает серьезное 
раздражение и возмущение проти-
воположной стороны.

В-четвертых, США и их главные 
союзники воспринимают с тревогой 
растущий международный автори-
тет Турции и Азербайджана, особен-
но их влияние в исламском мире. 
Даже такой последовательный со-
юзник США и НАТО на Ближнем 
Востоке, как Саудовская Аравия, не-
смотря на благосклонное отноше-

ние к Армении, проявляет солидар-
ность с Азербайджаном - не устано-
вив с Арменией дипломатических 
отношений и оказывая всесторон-
нюю поддержку внешнеполитиче-
ской позиции нашего государства.

Еще 18 июля 2023 года Саудов-
ская Аравия и Турция подписали ряд 
соглашений и меморандумов о взаи-
мопонимании, предусматривающих 
реализацию совместных проектов 
в сферах энергетики, инвестиций 
и обороны. В то же время наслед-
ный принц Саудовской Аравии Му-
хаммед бен Салман Аль Сауд в от-
вет на критику США по поводу со-
кращения добычи и поставок нефти 
на Запад 9 июня 2023 года пригро-
зил Вашингтону «серьезными эко-
номическими последствиями» и зая-
вил, что «больше не будет иметь дела 
с администрацией США».

Активизация азербайджанской 
дипломатии и лично Президента Иль-
хама Алиева в поддержке антико-
лониальной политики стран Орга-
низации исламской солидарности, 
а также антиколониальных движе-
ний ряда доминионов и колониаль-
ных территорий Франции, по-преж-
нему вызывает беспокойство США 
и особенно Франции.

Участие Президента Ильхама 
Алиева в 31-м саммите Лиги араб-
ских государств (ЛАГ), состоявшем-
ся в Алжире в ноябре 2022 года, ста-
ло ярким свидетельством возраста-
ния роли Азербайджана в борьбе 
с исламофобией на международ-
ном уровне. Формирование альян-
са трех братских государств в этом 
контексте вызывает у Запада чув-
ство неприятия и стремление все-
ми доступными средствами воспре-

пятствовать его развитию.
В-пятых, доминирующая роль 

Турции и Азербайджана в создан-
ной в октябре 2009 года Организации 
тюркских государств (ОТГ), а также 
ее конструктивное и последователь-
ное развитие в экономической, транс-

портно-энергетической и культурной 
сферах вызывает определенное бес-
покойство у Китая и России. Окон-
чательное формирование и структу-
рирование трехстороннего альянса 
Азербайджана, Турции и Пакистана 
несомненно способствует укрепле-
нию и повышению значимости ОТГ 
на международной арене.

Учитывая, что Казахстан, Кыргы-
зстан и Узбекистан имеют совместное 
с Россией членство в ОДКБ и нахо-
дятся под существенным экономиче-
ским влиянием Китая, обе мировые 
державы обладают возможностями 
для негативного воздействия на де-
ятельность трехстороннего альянса. 
Например, развитие Транскаспий-
ского международного транспорт-
ного маршрута (Среднего коридо-
ра), который связывает Китай и Ев-
ропу в обход России, а также рост 
торгово-экономического потока 
в Центральной Азии за счет усиле-
ния сотрудничества Турции и Азер-
байджана с привлечением потенци-
ала Пакистана, может создать кон-

куренцию торговому присутствию 
Китая в регионе.

В то же время, тесное военно-тех-
ническое сотрудничество Пакиста-
на и Китая, начавшееся еще в 1952 
году и подкрепленное соглашени-
ем «О наращивании двустороннего 
взаимодействия в сфере обороны» 
(сентябрь 2012 года), а также много-
численными экономическими дого-
ворами - включая Соглашение о сво-
бодной торговле между Китаем и Па-
кистаном (CPFTA, 2006), Соглашение 
о преференциальной торговле (PTA, 
2003), Программу раннего сбора уро-
жая (EHP, 2006) и Китайско-паки-
станский экономический коридор 
(CPEC, 2015) - создают благоприят-
ные условия для расширения их тор-
гово-экономического союза в реги-
оне Центральной Азии.

Особое значение имеет то, что ки-
тайско-пакистанский экономический 
коридор является частью глобаль-
ной инициативы «Один пояс - один 
путь» - сети автомобильных и желез-
ных дорог, морских путей и трубо-
проводов, которые соединяют Ки-
тай с различными регионами Евро-
пы, Африки и Азии.

В свою очередь, Азербайджан, 
имея тесное многопрофильное со-

трудничество с Россией - основанное 
на Декларации о союзническом взаи-
модействии от 22 февраля 2022 года, 
а также ряде значимых торгово-эконо-
мических, военно-технических и гу-
манитарных соглашений - активно 
развивает участие в Международном 
проекте Север-Юг и одновременно 
реализует стратегическое партнер-
ство с Китаем, закрепленное Мемо-
рандумом о всестороннем взаимодей-
ствии. Все это формирует благопри-
ятную платформу для углубленного 
сотрудничества Азербайджана с дву-
мя ключевыми мировыми держава-
ми и в контексте Центральной Азии.

В аналогичной позиции нахо-
дится и Турция, демонстрирующая 
стабильную позитивную динамику 
в торгово-экономических, энерге-
тических и транспортных отноше-
ниях как с Россией, так и с Китаем. 
Этот фактор придает дополнитель-
ную устойчивость формирующему-
ся трехстороннему альянсу с Азер-
байджаном и Пакистаном.

Что касается Исламской Респу-

блики Иран, то ее возможное нега-
тивное восприятие альянса объяс-
нимо. Тегеран традиционно обеспо-
коен усилением позиций тюркских 
государств в регионе, особенно - ро-
стом военного потенциала и между-
народного авторитета Азербайджа-
на. Это рассматривается иранским 
теократическим режимом как потен-
циальная угроза, способная стиму-
лировать развитие азербайджанско-
го национально-освободительного 
движения внутри Ирана.

Тем не менее в 2023 году отно-
шения между Ираном и Пакиста-
ном, сблизившимися на фоне общей 
антиизраильской позиции по кон-
фликту в Газе и договоренности о раз-
блокировании строительства газо-
провода «Мир» (приостановленно-
го из-за санкций США), вышли на 
новый качественный уровень. Ки-
тай, как стратегический инвестор 
и главный координатор инициати-
вы «Один пояс - один путь», высту-
пил основным бенефициаром это-
го сближения.

В апреле 2024 года главы Паки-
стана и Ирана подписали ряд важ-
нейших соглашений о развитии со-
трудничества в сферах безопасно-
сти, экономики, инфраструктуры, 
культуры, приграничной торговли, 
а также создания новых таможенных 
пунктов и унификации стандартов.

Показателен и визит президен-
та ИРИ Масуда Пезешкиана в Баку 
в том же месяце: он завершился под-
писанием семи стратегических доку-
ментов, свидетельствующих о стрем-
лении Ирана и Азербайджана углу-
бить взаимодействие в ключевых 
областях, укрепить региональную 
стабильность, развить экономику 
и улучшить благосостояние наро-
дов обеих стран.

Таким образом, существует основа 
не только для минимизации напря-
женности, но и для конструктивно-
го выстраивания взаимоотношений 
формирующегося альянса с Ираном 
- при условии взвешенной диплома-
тии и взаимного уважения.

В целом, геостратегическая значи-
мость создаваемого союза Азербайд-
жана, Турции и Пакистана, несмо-
тря на существующие противоречия 
и вызовы, имеет все основания прео-
долеть как очевидные, так и скрытые 
препятствия. Эта инициатива обре-
чена на успех в силу своей истори-
ческой глубины, культурной бли-
зости и совпадения национальных 
интересов. Братство трех народов, 
проверенное временем, продолжа-
ет эволюционировать в полноцен-
ный союз с ясным видением буду-
щего и устойчивыми позициями на 
международной арене.

СИТУАЦИЯ
И сегодня мы сделаем еще один ма-

ленький, но очень важный шаг, сегод-
ня в Сюнике впервые в истории ар-
мяно-французских отношений будет 
открыто консульство», - заявил предсе-
датель группы дружбы Армения-Фран-
ция национального собрания РА Вла-
димир Варданян, сообщает news.am.

Примечательно, что Россия уже поч-
ти два года безуспешно добивается раз-
решения на открытие консульства в го-
роде Гафан - административном центре 
Сюника. В то время как французская 
сторона направила соответствующий 
запрос лишь несколько месяцев назад 
и получила одобрение в кратчайшие 
сроки. Этот контраст в дипломатиче-
ской динамике вызывает вопросы от-
носительно внешнеполитических при-
оритетов Иревана.

На первый взгляд, событие - скром-
ное и почти незаметное. Однако имен-
но такие, казалось бы, незначительные 
шаги формируют карту чужих инте-
ресов в стратегически чувствитель-
ных регионах.

Очевидно, что консульство пре-
следует не столько дипломатические, 
сколько иные цели. Возникает законо-
мерный вопрос: каковы истинные мо-
тивы официального открытия Фран-
цией почетного консульства в Зангезу-
ре - регионе, где не проживает ни один 
гражданин Франции?

На церемонию открытия прибыли 
высокие представители армяно-фран-
цузской политической элиты: послы 
обеих стран, армянские министры 

и губернаторы, французские сенато-
ры, а также мэр французского города 
Вьен. Все происходящее сопровожда-
лось риторикой «мягкой силы», куль-
турного обмена и гуманитарного вза-
имодействия. Но если отбросить ри-
туальные слова о «дружбе народов» 
и взглянуть на карту, вырисовывается 
совершенно иной, гораздо более тре-
вожный контур. И в выступлениях, 
в частности французского посла Оли-
вье Декотиньи, прозвучали более от-
кровенные формулировки: «То, что мы 
строим вместе… - это реальные рыча-
ги воздействия».

Несмотря на формально скром-
ный характер мероприятия, оно при-
обретает особое значение в контексте 
растущего международного интереса 
к Сюникской области - региону, рас-

положенному на геополитически чув-
ствительном перекрестке. Именно этим 
Франция пытается воспользоваться, 
превращая точку на карте в опорную 
геополитическую позицию, а не про-
сто гуманитарный центр.

Сказанное французским послом 
лишний раз подчеркивает: в центре 
этой «дружбы» вовсе не культурный 
обмен и не помощь армянским селам. 
Франция, давно утратившая статус ве-
ликой колониальной державы, пыта-
ется заново обрести влияние через по-
средников - диаспоры, символические 
институты и гуманитарные структу-
ры. Армянский вопрос, раздуваемый 
до масштабов «цивилизационного кон-
фликта», стал для Парижа удобным 
инструментом давления на Баку, Ан-
кару, Тегеран и Москву.

Хотя статус почетного консуль-
ства не подразумевает дипломатиче-
ского иммунитета или политическо-
го представительства, он обеспечивает 
Франции символическое присутствие 
в одном из самых стратегически значи-
мых регионов - Южном Кавказе. Такие 
символические точки - франкофон-
ные центры, мемориалы, консульства 
- могут со временем трансформиро-
ваться в центры политического влия-
ния. В этом контексте действия Фран-
ции выглядят как часть более широкой 
стратегии укрепления своего влияния 
в регионе после утраты позиций в тра-
диционных зонах влияния, таких как 
страны Африки. Южный Кавказ, где 
активно действует армянская диас-
пора, стал для Парижа новой ареной 
применения инструментов публичной 
дипломатии и гуманитарного сотруд-
ничества.

Безусловно, французское консуль-
ство в Горисе вызывает потенциаль-
ную обеспокоенность у стран-сосе-
дей Армении - Ирана, Азербайджана 
и Турции, - традиционно чувствитель-
ных к присутствию внешних держав 
у своих границ. На этом фоне молча-
ние официального Тегерана выглядит 

особенно примечательным: Исламская 
Республика, последовательно выступа-
ющая против западного вмешатель-
ства, пока воздерживается от коммен-
тариев. Однако в перспективе усиление 
французского влияния может создать 
напряженность даже с Ираном, оста-
ющимся важным региональным пар-
тнером Армении.

С прагматической точки зрения, 
ставка Армении на Францию как на по-
тенциального союзника вызывает во-
просы: Париж не располагает ни воен-
ными, ни экономическими ресурсами, 
достаточными для обеспечения безо-
пасности или развития инфраструк-
туры региона. Более того, в отличие 
от России, Азербайджана и Турции, 
Франция действует в регионе скорее 
как внешняя сила, чем как интеграль-
ный участник региональных процессов.

Французская политика на Южном 

Кавказе все больше напоминает теа-
тральный перформанс: заявления, це-
ремонии, консульские вывески - и поч-
ти полное отсутствие практического 
результата. Посол Декотиньи может 
говорить о «рычагах влияния», но за 
этой риторикой скрывается полити-
ческая мимикрия, выданная за куль-

турное сотрудничество.
На этом фоне Азербайджан демон-

стрирует иной подход - суверенный, 
прагматичный, без внешних кураторов 
и политического бартерства. Баку вы-
страивает легитимность через реаль-
ные инструменты: экономику, инфра-
структуру, климатическую повестку, 
дипломатические инициативы и вос-
становление границ. Здесь политика 
говорит делом, а не словами.

Франция может пытаться создать 
альтернативный «мир» в Горисе, но 
история и география работают про-
тив нее. Карабахский конфликт дав-
но канул в Лету, новые реалии закре-
плены, Азербайджан сегодня ведущий 
актор региона, и любое возвращение 
Франции в роль посредника - это путь 
к новой волне дестабилизации. Причем 
в первую очередь - для самой Армении.

Таким образом, открытие фран-
цузского почетного консульства в Го-
рисе - не просто гуманитарный жест, 
а элемент более широкой стратегии 
«мягкого присутствия» Франции на 
Южном Кавказе. Это событие сигна-
лизирует о трансформации региона 
в поле конкурирующих символических и  
геополитических проектов. 

Армении, в свою очередь, предсто-
ит оценить риски подобной многовек-
торности: символическое присутствие 
может обернуться политической уяз-
вимостью, если не будет подкреплено 
реальными механизмами безопасно-
сти и развития.

Мощный сплоченный монолит    
Баку-Анкара-Исламабад: перспективы и проблемы образования нового альянса

(Окончание. 
Начало в №96)

Братство трех народов (Азербайджана, 
Турции и Пакистана), проверенное време-
нем, продолжает эволюционировать в пол-
ноценный союз с ясным видением будущего 
и устойчивыми позициями на международ-
ной арене

Париж укрепляется у границы

Открытие французского почетного консульства 
в Горисе - не просто гуманитарный жест, а эле-

мент более широкой стратегии «мягкого присут-
ствия» Франции на Южном Кавказе
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- Батоно Сосо, четыре попыт-
ки революции за четыре года, со-
гласитесь, что это - не просто ста-
тистика, а настоящая диаграмма 
давления. Почему именно сейчас 
для Грузии критически важно было 
включить режим полной прозрач-
ности?

- Вы совершенно верно подме-
тили: речь идет не просто о давле-
нии, а о настоящем геополитическом 
прессинге, который на протяжении 
последних лет оказывался на Грузию 
со стороны Брюсселя и Вашингто-
на. Давление это достигло критиче-
ской точки, перешло все допусти-
мые рамки и стало абсолютно не-
выносимым. Особенно остро это 
ощущалось после начала россий-
ско-украинской войны.

Грузии, буквально в приказном 
порядке, навязывалась линия пове-
дения, подразумевавшая втягивание 
нашей страны в военный конфликт. 
Были выдвинуты прямые требова-
ния - отправить в Украину грузин-
ских добровольцев, присоединить-
ся к самым жестким санкциям, при-
чем в тот самый момент, когда сами 
европейские страны и Соединен-
ные Штаты продолжали вести тор-
говлю с Россией. Это выглядело ли-
цемерно, несправедливо и просто 
оскорбительно для национально-
го достоинства.

Но что возмутило грузинское об-
щество особенно, так это сама фор-
ма давления. Надменная, имперская, 
унизительная. В ней отчетливо чув-
ствовался дух колониального вы-
сокомерия. Подобного отношения 
Грузия не видела даже в более тяже-
лые периоды своей истории. Многие 
граждане, даже искренне верящие 
в европейский путь, испытали куль-
турный и моральный шок. И хотя 
в Конституции Грузии, в 78-й статье, 
прямо закреплен курс на евроинте-
грацию и евроатлантическое сотруд-
ничество, начался серьезный сдвиг 
в общественном мнении.

Люди стали задаваться вопроса-
ми. Они увидели, до какой степени 
деградировала европейская полити-
ческая элита, насколько агрессивно 
и даже фанатично она продвигает 
свои сценарии, не считаясь с суве-
ренитетом стран-партнеров. И че-
тыре попытки цветных революций, 
предпринятые в Грузии за последние 
годы, окончательно убедили мысля-
щих людей в одном: нас пытаются 
подтолкнуть к хаосу, к саморазру-
шению, к краю пропасти.

В этих условиях принятие закона, 
аналога американского FARA, ста-
ло не просто актом политической 

воли, а проявлением инстинкта на-
ционального самосохранения. Мы 
не могли больше позволить, чтобы 
внутренняя политика нашей страны 
формировалась за пределами Тби-
лиси по указке НПО, которые вели 
себя как филиалы внешних разве-
док. Брюссель может быть недово-
лен, но в истории каждой нации на-

ступает момент, когда нужно выби-
рать: быть суверенным субъектом 
или вечным вассалом. Грузия свой 
выбор сделала.

- Можно ли назвать новый закон 
не ограничением свободы, а при-
вивкой от внешнего вмешатель-
ства? Как «Грузинская мечта» на-
мерена убедить общество, что речь 
идет не о страхе перед гражданским 
обществом, а о мужестве взять от-
ветственность за страну?

- Знаете, когда речь заходит 
о «гражданском обществе», я всег-
да уточняю: вы имеете в виду об-
щество или квазисоциальный ме-
ханизм влияния, выстроенный 
внешними центрами? Потому что 
под этим благозвучным термином 
Запад, в первую очередь Евросоюз 
и США, подразумевает не все об-
щество, а лишь ту узкую прослойку, 
которую сам финансирует, продви-
гает и использует в качестве рычага 
давления. Это не общество, а инфра-
структура влияния. Это сеть аген-
тов влияния, системно поддержи-
ваемая десятилетиями, в том числе 
фондами вроде структуры Сороса, 
напрямую связанного с госфинан-
сированием США. И все это задо-
кументировано, проверяемо, вид-
но невооруженным глазом с тех са-
мых пор, как к власти пришел Трамп 
и частично приоткрыл занавес над 

этими технологиями.
На деле, мы имеем дело не с «граж-

данским обществом», а с инструмен-
том подрывной работы. Так назы-
ваемое «недовольство» есть ни что 
иное, как проявление деятельности 
пятой колонны. Их цель - дестаби-
лизация, а не диалог, не развитие, 
не конструктивная критика. А де-
стабилизация, в своею очередь, уже 
является элементом гибридной вой-
ны, элементом давления на суверен-
ное грузинское государство.

Фактически, мы наблюдаем в Гру-
зии гражданскую войну нового типа, 
инспирированную не изнутри, а из 
Брюсселя. Это скрытая, но систем-
ная атака на государственность, про-
водимая под лозунгами демократии 
и свободы. Причем действует она 
изощренно, тонко, проникая в куль-

турный, образовательный, инфор-
мационный ландшафт. Это паутина 
агентурного влияния, разветвлен-
ная, мощная, крайне опасная, и дей-

ствует она не первый год, с того са-
мого момента, как «Грузинская меч-
та» пришла к власти и взяла курс на 
суверенитет.

К счастью, пока у этих сил не по-
лучилось дестабилизировать страну. 
Грузинский народ в своем большин-
стве проявил зрелость и стойкость. 

Но это не конец, а лишь передышка. 
Эти структуры перегруппируются, 
вырабатывают новые тактики, ищут 
другие уязвимости. И в этой ситуа-
ции крайне важно не успокаивать-
ся, не проявлять мягкотелость. За-
кон о прозрачности иностранного 
влияния - лишь первый шаг. Нужно 
двигаться дальше. Жестче. После-
довательнее. Потому что речь идет 
уже о защите идентичности, тради-
ций, культуры, основы грузинской 
государственности.

Люди в Грузии, особенно те, кого 
я называю «глубинным народом», 
прекрасно это понимают. И их не-
годование по отношению к тем, кто 
называет себя «активистами», а на 
деле требует санкций, экономических 
репрессий против своей же страны, 
абсолютно оправдано. 

Что касается конкретно ваше-
го вопроса, скажу так: закон нужен 
был. И нужен еще более сильный за-
кон. Потому что борьба за будущее 
Грузии еще не окончена.

- Вы уже не раз говорили о скры-
тых механизмах дестабилизации, 
применяемых извне. Могли бы вы 
привести конкретные примеры 
и рассказать, как это проявляет-
ся сегодня в грузинском обществе?

- Да, безусловно. И вот в чем суть. 
Речь идет не просто о политической 

конкуренции или идеологическом 
противостоянии. Мы имеем дело 
с организованной кампанией, ко-
торая действует в отвратительных 
формах, прямо нарушающих этиче-
ские нормы. Примеры? Пожалуй-
ста. Они доходят до буллинга детей, 
не взрослых, а именно детей парла-

ментариев, спортсменов, артистов, 
журналистов, просто граждан, ко-
торые посмели иметь иную точку 
зрения. Это и есть тревожный сим-
птом, когда идеологическая нетер-
пимость направляется даже не на 
оппонентов, а на их семьи.

Самое опасное то, что к этому 
вовлечена часть молодежи, кото-
рую воспитывают и направляют 
через специально организованные 
структуры: клуб Франклина, мето-
дологические тренинги Аккермана 
и прочие внешне безобидные про-
граммы. Но цель - не просвещение, 
а формирование управляемого, иде-
ологически агрессивного меньшин-
ства, которое способно разрушать 
общественное единство изнутри.

Когда власти пытаются ограни-
чить это разрушительное влияние, 
им тут же навешивают ярлыки, мол, 
это «путинские методы», это «удуше-
ние демократии». Используется все: 
от морального шантажа до между-
народного давления. Так в общество 
искусственно внедряется вражда, по-
догревается поляризация, нагнета-
ется образ «Грузии, уходящей в Рос-
сию» - абсолютный фейк, но имен-
но он тиражируется по всему миру 
с завидным упорством.

Потому значительная часть об-
щества уже не верит в лозунги о «де-
мократии» как прикрытии чужих ин-
тересов. Агрессия нарастает, люди 
требуют решительных шагов, и не 
репрессий, а порядка. Государство 
реагирует: усиливается финансовый 
контроль, особенно в отношении 
провокаторов, дестабилизирующих 
обстановку на улицах. Серьезные 
штрафы, комиссии, которые рассле-
дуют преступления прежнего ре-
жима, и даже тюремные пригово-
ры - все это не месть, а защита го-
сударства.

Важно отметить: угроза насиль-
ственного свержения власти, о кото-
рой так много говорили, больше не 
актуальна. Революционного сцена-
рия не будет. Грузинское общество 
слишком хорошо помнит, к чему при-
водят управляемые хаосы. Сейчас 
на первый план выходит зрелость, 
ответственность и стремление со-
хранить национальное единство не-
смотря на все попытки разрушить 
его извне.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Под прицелом «демократии»...

 1  br.azПолный текст 
читайте на

Результат известен, а потому во-
одушевленный мнением улицы Ни-
кол Воваевич решил «одолеть дра-
кона» лично. Это ж не с олигархами 
«воевать», и не коррупцию с инфля-
цией усмирять - армянская церковь, 
правда, не смиренна, и ее служите-
ли воевали с оружием в руках в обе-
их карабахских кампаниях, снимаясь 
в роликах YouTube, тем не менее, ей 
лень в отличие от диаспоры в Пари-
же и Лос-Анджелесе, платить «гло-
бальным СМИ», чтобы те обозвали 
Пашиняна «сыном турка». 

Может быть, в силу отсутствия со-
противления премьер-министр, воз-
главляющий правительство, вспомнил 
вьетнамский мультик про богатого 
дракона и решил обвинить армян-
скую апостольскую церковь (не ту, 
штаб-квартира которой в Стамбу-
ле, а ту, что в Эчмиадзине) во все-
ленской порочности, в незаконном 
обогащении и даже в сексуальных 
домогательствах. 

Чем занят нормальный политик 
№1? Всем, что положат на стол по-
мощники и секретариат: образование, 
здравоохранение, общественно-поли-
тическое, социально-экономическое 
и армейское строительство, диплома-
тия вперемежку с выбоинами на до-
рогах и вузовскими проблемами - это 
лишь сотая часть того, что надлежит 
делать лидеру в первую очередь. По-
хоже, у Никола Воваевича все срос-
лось, даже любимый «перекресток 
мира» порос лишайником, а потому 
он «оседлал» социальные сети, одел 
рубище, и, взяв виртуальный меч, на-
чал артподготовку к парламентским 
выборам 2026 года. Правда, его ин-
теллектуальный уровень оставляет 
желать лучшего, хотя бы судя по по-

сту в адрес мини понтифика: «Ваше 
преосвященство, продолжайте «лю-
бить» жену своего дяди. Какое тебе 
дело до меня? Знаете, что происходит, 
когда выясняется, что священнослу-
житель нарушил обет целомудрия?.. 
Что честнее с моральной точки зре-
ния: добровольно подать в отставку 
или мучиться, думая, а вдруг будет 
расследование?» 

Вопрос, конечно, интересный для 
человека, решившего все внутриполи-
тические проблемы, особенно когда 
в душе не дает покоя «философский 
камень» демократии с лозунгом «ар-
мянский народ имеет право на вы-
борные органы церкви». Вот как все 
просто - ЦИК печатает бюллетени 
в нужном количестве, народ в такой же 
пропорции подходит к урнам и голо-
сует, например, за «целомудренного» 
Арцруна Ованисяна или Алена Си-
моняна, а может еще более подходя-
щего «коммуниста» в лице мэра Гю-
мри Вардана Гукасяна, на котором ма-
фии клейма негде ставить. Вспомним, 
как там в анкетных данных у Макса 

Отто фон Штирлица (он же Максим 
Исаев) - «истинный ариец, характер 
нордический, выдержанный...». Есть 
еще классический вариант: «Гаврила 
был примерным мужем, Гаврила же-
нам верен был…» - это же просто, как 
дважды два, и не нужно изобретать 
велосипед, тем более что у Никола Во-
ваевича есть опыт вождения «двухко-
лесного зверя» на работу и обратно. 

Думаю, Пашинян скоро приблизит-
ся к идеалу - иметь на коврике управ-
ляемого «зама по духовности в реаль-
ной Армении», чтобы был верным 
хозяину, пунктуальным, с прилич-
ным опытом проповедей (можно даже 
в парламенте на «правительственном 
часе») и чтобы знал премудрости об-
ращения с «айфоном» для преодоле-
ния игровых уровней. И чтобы ника-
ких там деревенских дурачков вроде 
«србазана» Баграта, которые могут вы-
лезти за 30 сребреников как черт из 
табакерки и на несанкционированном 
митинге так потрясти внушительным 
крестом на рясе, что сам не верящий 
ни во что начальник полиции Ирева-

на невольно перекрестится. 
Впрочем, Эчмиадзин в кои-то 

веки сподобился ответить на дер-
зость «раба божьего», облаченного 
в доспехи премьер-министра и окру-
женного охраной. «Публикации, изо-
билующие сквернословием, лишены 
элементарных норм этики и наруша-
ют фундаментальные права челове-
ка. Борьба против церкви продикто-
вана политическими мотивами и на-
целена на принижение ее авторитета 
в жизни нации и на международной 
арене, что чревато разрушительными 
последствиями и угрожает государ-
ственности, а также единству народа 
на родине и в диаспоре. Нет необхо-
димости вовлекать церковь в искус-
ственные планы и подталкивать ее 
к ответным действиям», - говорит-
ся в заявлении высшего церковно-
го совета. 

Очевидно, что армянский премьер 
не случайно выбрал тему нарушения 
обета, который в любой из христи-
анских апостольских церквей явля-
ется одним из ключевых требований 
особенно к высшему звену. Соглас-
но канонам, духовное лицо, особен-
но возглавляющее церковь, обязано 
соблюдать целибат, и любое нару-
шение этого принципа расценива-
ется как серьезное нарушение вну-
тренней дисциплины. Слухи о том, 
что Гарегин II имеет ребенка, цирку-
лируют в армянском обществе уже 

давно, и хотя до настоящего време-
ни они не получали официального 
подтверждения, но и не исчезали из 
общественного дискурса. Публичное 
упоминание этой темы премьер-ми-
нистром фактически придает слухам 
новый статус - теперь это не просто 
сплетни, а вопрос, требующий офи-
циального ответа (не отписки, при-
веденной выше в духе «ребята, давай-
те жить дружно»). 

Так что риторика Пашиняна на-
правлена на то, чтобы инициировать 
процесс смещения Гарегина II с по-
ста, и если церковь признает факт на-
рушения обета, это станет формаль-
ным основанием для его отстранения. 
Но, позвольте, - полтора века назад 
был опубликован скандальный по тем 
временам роман «Овод» Этель Ли-
лиан Войнич, главный герой кото-
рого Артур Бертон оказался сыном 
церковного профессора Монтанелли, 
ставшего затем всесильным кардина-
лом Римской католической церкви. 
И когда в финале трагедии любящий 
отец в тюремной камере предложил 
сыну отойти от террора, Артур ре-
шил в ответ уговорить отца отречь-
ся от веры и сана, но получил отказ 
и наутро был расстрелян. 

Есть там, конечно, много экзаль-
тированности и выспренности (как 
никак, автор - британка из темной 
середины XIX века). Но чувствуете 
ли разницу между произведением, 

породившим дебаты на самом вер-
ху католического истеблишмента (от 
Лондона до Рима, от Парижа до Бу-
энос-Айреса) и дешевым фарсом во 
имя переизбрания на пост премьера 
вместе с командой «соросят»? 

Весь этот спектакль ярко напо-
минает о том, что нынешняя Арме-
ния - не просто страна на перепутье, 
а государство, в котором даже кон-
фликты между властью и церковью 
проходят в комических традициях, 
где смеха мало, а бессмысленность 
- на каждом шагу и на глазах у всей 
ошарашенной нации. Возникает ре-
зонный вопрос - а зачем огород го-
родить, если все и без того прозрач-
но? Ответ на поверхности - власть 
растеряла не только 87% электораль-
ной поддержки образца мая 2018 года, 
но даже не может под плинтусом со-
брать десятую часть «народной люб-
ви», когда Никол Воваевич танцевал 
на всякой свадьбе в обнимку с любой 
ватагой молодежи. 

Сейчас вокруг него и даже у посте-
ли охрана, экономика в обход санкций 
ужалась, инфляция поспевает как на 
дрожжах, недовольство растет, а по-
тому «борьба» с упертым католико-
сом представляется чете Пашинян - 
Акопян единственно верным направ-
лением на пути к «духовной чистоте 
нации». 

Представьте, как некомфортно 
жить рядом с экзистенциально не-
предсказуемым народом, привыкшим 
к заступникам, а потому без «сестрин-
ского носового платка» готового на 
все от фонтана слез к любым прово-
кационным телодвижениям - лишь 
бы «там» заметили и хоть как-то под-
держали… 

Плохая мина при никакой игре 

Сосо Манджавидзе:

Принятие закона, аналога американского 
FARA, стало не просто актом политиче-
ской воли, а проявлением инстинкта наци-
онального самосохранения
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В Армении даже конфликты между властью и цер-
ковью проходят в комических традициях, где смеха 
мало, а бессмысленность - на каждом шагу и на гла-

зах у всей ошарашенной нации

Нежеланный 
«гость»   

И немцы хотят избавиться 
от Русского дома

Заместитель председателя коми-
тета бундестага по контролю за 
спецслужбами, представитель 
Христианско-демократическо-
го союза (ХДС) Родерих Кизевет-
тер потребовал высылки остав-
шихся российских дипломатов 
и агентов из Германии.

В интервью изданию Handelsblatt, 
опубликованном 3 июня, Кизеветтер 
заявил, что в условиях усиливающих-
ся кибератак и диверсий со стороны 
России «необходимо выслать остав-
шихся агентов и дипломатов», а также 
закрыть Русский дом в Берлине и дру-
гие аналогичные учреждения.

По его словам, Русский дом, управ-
ляемый российским государственным 
агентством, которое подчиняется МИД 
РФ и находится под санкциями ЕС, 
«много лет действует как центр вли-
яния и распространяет кремлевскую 
пропаганду».

Кизеветтер также призвал к даль-
нейшим мерам по ограничению ино-
странного влияния, дезинформации 
и пропаганды. «Возможны, к примеру, 
визовый запрет для туристов, запрет 
на выступления пропагандистов и от-
ключение пропагандистских порталов», 
- сказал депутат бундестага от ХДС.

Когда указ  
не приказ 

МИД Ирана назвал  
«красной линией» запрет  

на обогащение урана

Министр иностранных дел Ирана 
Аббас Аракчи прокомментировал 
требование США к Ирану отка-
заться от мирной ядерной про-
граммы в рамках будущей сделки.

Иран не будет просить разрешения 
для продолжения обогащения урана, 
заявил министр.

«В этом предложении (США - ред.) 
много неясности. Мы дадим должный 
ответ в течение последующих несколь-
ких дней. Обогащение урана на на-
шей территории - «красная линия». 
Это реальность, которую, думаю, все 
страны осознали», - заявил Аракчи 
журналистам.

Отдел политики
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Экономическое возрождение 
освобожденных территорий 

Азербайджана приобретает стра-
тегическое значение для всей стра-
ны. Благодаря масштабным ин-
вестициям в строительство ин-
фраструктуры, жилых объектов 
и восстановление социальной 
сферы регион получает импульс 
для устойчивого развития.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий»  

Формирование новых производ-
ственных кластеров и экономических 
зон, ориентированных на выпуск кон-
курентоспособной несырьевой про-
дукции, является важным направле-
нием государственной политики. Это 
позволяет интегрировать регион в на-
циональную экономику и открывает 
новые возможности для привлечения 
бизнеса и инвестиций.

Ключевым элементом стратегии 
остается возвращение жителей, по-
кинувших эти земли в прошлом. Для 
этого создаются условия, обеспечи-
вающие стабильную занятость, до-
стойный уровень жизни и социальную 
безопасность. Надежная инфраструк-
тура, современные школы и медицин-
ские учреждения, транспортная до-
ступность - все это закладывает проч-
ную основу для реинтеграции региона 
и его долгосрочного развития.

Таким образом, освобожденные 
территории превращаются не только 
в символ возрождения, но и в центр 
притяжения экономической актив-
ности, где сочетаются государствен-
ная поддержка, частные инициативы 
и долгосрочные инвестиции в будущее.

Показательным примером эконо-
мической активности на освобожден-
ных территориях стало открытие фи-
лиала обувной фабрики PIRSHAGHI, 
расположенного в Лачинском агро-
промышленном парке. Общая стои-
мость проекта составила 367,9 тыс. 
манатов, и на предприятии планиру-
ется трудоустроить 15 человек, преи-
мущественно местных жителей. Про-
изводственные мощности позволя-
ют ежемесячно выпускать до 1500 
пар мужской и женской обуви - как 

в классическом, так и в спортивном 
стиле. Продукция будет ориентиро-
вана как на внутренний рынок, так 
и на экспорт, в том числе в европей-
ские страны.

Это предприятие демонстриру-
ет реализацию курса правительства 
на развитие реального сектора эко-
номики и укрепление ненефтяного 
экспорта. Оно также служит прак-
тическим примером комплексного 
подхода к социальной и экономиче-
ской реинтеграции Карабаха. С одной 
стороны, проект соответствует госу-
дарственной стратегии по диверси-
фикации экономики, с другой - вно-
сит вклад в формирование новых экс-
портных позиций.

В целом, в рамках Лачинского аг-
ропромышленного парка запланиро-
вано создание 46 предприятий. В бли-
жайшее время здесь начнут работу 
мебельные фабрики, предприятия пи-
щевой и легкой промышленности, ры-
боводческое хозяйство, а также эко-
логически ориентированные перера-
батывающие комплексы.

Особый интерес вызывает проект 
научно-экспериментального центра 
по разведению мелкого рогатого ско-
та, который закладывает основу для 
перспективного развития животно-
водства в регионе.

Легкая промышленность занимает 
важное место в структуре новой эко-
номики освобожденных территорий. 

Это многофункциональный и инно-
вационно привлекательный сектор, 
ориентированный на массовый по-
требительский рынок, создание ра-
бочих мест и формирование экспорт-
ного потенциала.

Еще одним значимым проектом ста-
ло открытие швейной фабрики LATIFA 
в Лачине. Предприятие ориентирова-

но на выпуск продукции широкого по-
требления и соответствует государ-
ственной стратегии по обеспечению 
занятости и расширению производ-
ства в ненефтяных отраслях.

Как подчеркивает экономист Эль-
даниз Амиров, новые производства 
в Лачинском районе служат подтверж-
дением целенаправленного подхода 

правительства к развитию несырье-
вого сектора, стимулируя занятость 
и экспорт в рамках долгосрочной про-
граммы восстановления и интеграции 
освобожденных территорий.

«Успешная реинтеграция осво-
божденных территорий требует не 
только масштабного строительства 
инфраструктуры и создания условий 
для комфортной жизни, но и выра-
женной социальной поддержки пере-
селенцев, а также всестороннего содей-
ствия бизнесу и инвесторам, - подчер-
кивает Эльданиз Амиров. -  Одними 
из ключевых факторов, стимулирую-
щих возвращение населения, являют-
ся возможности постоянного трудо- 
устройства. В этом контексте откры-
тие швейной фабрики LATIFA и обу-
вного предприятия PIRSHAGHI в Ла-
чинском районе приобретает особое 
значение. Это не просто новые про-
изводственные объекты, а важные 
вехи на пути реализации практиче-
ского этапа экономической реинте-
грации региона».

По словам эксперта, легкая про-
мышленность обладает очевидными 
преимуществами в плане быстрого 
создания рабочих мест и гибкости 
в масштабировании. Так, на фабри-
ке LATIFA уже создано 30 постоян-
ных рабочих мест, а ежедневная про-

изводственная мощность составляет 
до 2 тыс. единиц текстильной продук-
ции. Объем инвестиций в проект пре-
высил 1,2 млн манатов.

Кроме того, в Лачине начали ра-
боту предприятия по пошиву домаш-
него текстиля, спортивной одежды 
и эксклюзивных комплектов. Здесь 
также заработала собственная обу-
вная фабрика, что значительно рас-
ширяет промышленную базу регио-
на. Однако, как отмечает Амиров, это 
лишь начало.

«Сегодня в Лачинском агропро-
мышленном парке функционирует свы-
ше десяти предприятий, и в ближай-
шие годы их количество значительно 
возрастет, - убежден экономист. - Сре-
ди будущих проектов - мебельные фа-
брики, предприятия пищевой и лег-
кой промышленности, а также науч-
но-экспериментальные центры, в том 
числе в области животноводства. Эти 
объекты не только привлекут част-
ный капитал, но и сформируют зна-
чительную часть регионального рын-
ка труда, способствуя социально-эко-
номическому развитию».

Производственные зоны Карабах-
ского и Восточно-Зангезурского эко-
номических районов успешно выпол-
няют задачу привлечения инвестиций 
и стимулирования промышленного 
роста. Здесь реализуются передовые 
подходы к созданию территориаль-
но-промышленных кластеров, что со-
провождается внедрением современ-
ных технологий и расширением экс-
портного потенциала.

«Каждое новое предприятие на 
освобожденных территориях - это не 
только вклад в экономику, но и важ-
ный фактор для устойчивого возвра-
щения населения, - отмечает Амиров. 
- Это осязаемые шаги к формирова-
нию новой хозяйственной экосисте-
мы, в которой занятость, инновации 
и экспорт становятся опорой для даль-
нейшего поступательного развития 
Карабаха».

Поддержка стратегически важ-
ных отраслей экономики оста-

ется ключевым условием устой-
чивого развития Азербайджана. 
Особое внимание уделяется аграр-
ному сектору, играющему фунда-
ментальную роль в обеспечении 
продовольственной безопасно-
сти, создании рабочих мест и по-
вышении уровня жизни в сель-
ских районах. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Одним из важнейших инструмен-
тов государственной поддержки здесь 
выступают субсидии и льготное фи-
нансирование.

Аграрный сектор способен прино-
сить государству значительную при-
быль, особенно в случае производства 
и экспорта переработанной продукции 
с высокой добавленной стоимостью. 
Однако на его развитие влияют раз-
личные внешние и внутренние фак-
торы - от климатических условий до 
волатильности мировых цен на удо-
брения и энергоносители.

В этой связи государственная под-
держка - в виде льготных кредитов, аграр-
ного страхования и субсидирования - 
играет критическую роль в снижении 
рисков для фермеров и стимулирова-
нии отраслевого роста. В I квартале 2025 
года Агентство аграрного кредитова-
ния и развития при Министерстве сель-
ского хозяйства предоставило льгот-
ные кредиты на сумму 19,6 млн мана-
тов по 1036 обращениям, в основном  
на закупку техники и оборудования. 
Также было направлено: 25,5 млн ма-
натов - на льготную продажу сельско-
хозяйственной техники; 1,8 млн мана-

тов - на продажу племенного крупно-
го рогатого скота.

Между тем финансирование сель-
ского хозяйства в Азербайджане еже-
годно увеличивается. Так, в 2024 году 
на нужды аграрного сектора было вы-
делено 1,1 млрд манатов, из которых 
около 500 млн манатов - в виде прямых 
субсидий. Это почти на 233,6 млн ма-
натов больше по сравнению с 2020 го-
дом, что соответствует росту на 27,1%.

Согласно данным Министерства 
финансов, в 2024 году расходы на сель-
ское хозяйство составили 0,9% ВВП 
и 2,9% государственного бюджета. Цель 
вложений - не только нарастить объе-
мы производства, но и повысить каче-
ство продукции, развить экспортный 
потенциал, внедрить инновационные 
решения в аграрной отрасли.

Новый механизм субсидирования 
применяется в стране не первый год. 
Система полностью переведена в циф-
ровой формат, что обеспечивает ее про-

зрачность и надежность. 
Кстати, срок выдачи субсидии на 

выращивание подлежащих страхова-
нию культур на земельном участке пло-
щадью 10 га и более продлен до 1 янва-
ря 2030 года. Субсидия на посев предо-
ставляется после заключения договора 
страхования. Изменения, внесенные 
в указ «О создании нового механиз-
ма субсидирования в аграрной сфере», 
предусматривают также выдачу субси-
дии фермерам за каждый гектар земли, 
который находится под «паром» в те-
чение 1 года с целью восстановления 
плодородия, и  за разведение буйволов.

В последнее время делается акцент 
на стимулировании инноваций. На 
посевные площади, где применяются 
современные ирригационные систе-
мы, решено предоставить дополни-
тельную субсидию на посадку. Кроме 
того, в 2025 году увеличено субсиди-
рование посевов зерновых и бобовых, 
картофеля, овощей и люцерны, а так-

же повторных посевов.
Эксперты, включая агроэконо-

миста Мирджавида Гасанова, поло-
жительно оценивают текущую полити-
ку субсидирования, однако указывают 
и на вызовы. В частности, стремление 
фермеров к выращиванию быстро со-
зревающих культур - с целью быстрой 
прибыли - иногда приводит к перена-
сыщению рынка, снижению цен и, как 
следствие, снижению рентабельности. 
В то же время культуры с более длитель-
ным циклом роста (например, оливки) 
остаются менее востребованными. Го-
сударство стремится выровнять ситу-
ацию, стимулируя диверсификацию 
посевов и повышая финансирование 
культур, имеющих высокий экспорт-
ный потенциал.

Системная государственная под-
держка аграрного сектора в виде суб-
сидий, налоговых льгот и технологи-
ческих стимулов является важным ус-
ловием развития сельских территорий, 
роста экспорта и достижения продо-
вольственной независимости. Резуль-
таты последних лет демонстрируют эф-
фективность предпринимаемых шагов, 
однако дальнейшее совершенствование 
механизмов поддержки и контроль за 
эффективностью их реализации оста-
ются ключевыми задачами на ближай-
шую перспективу.

Одним из приоритетных направле-
ний модернизации сельского хозяйства 
становится внедрение систем капель-
ного орошения. Этот метод позволяет 
значительно снизить водопотребление 
по сравнению с традиционными подхо-

дами. Например, при паводковом оро-
шении на поле может потребоваться 
до 100 тонн воды, тогда как для тех же 
посевов с использованием капельного 
метода - всего 10 тонн. Кроме экономии 
водных ресурсов, капельное орошение 
обеспечивает точечную подачу удобре-
ний, что способствует росту урожай-
ности и оптимизации затрат на агро-
химию. Это особенно актуально для 
интенсивных садов, которые демон-
стрируют гораздо более высокие по-
казатели продуктивности по сравне-
нию с традиционными хозяйствами.

Эксперты подчеркивают, что вне-
дрение таких технологий не только по-
вышает экономическую эффективность, 
но и снижает нагрузку на экосисте-
мы, что делает земледелие более эко-
логически устойчивым. «В этой свя-
зи важным элементом системы суб-
сидирования становится поддержка 
устойчивых и ресурсосберегающих 
решений», - подчеркивает Мирджа-
вид Гасанов.

Таким образом, государственные 
субсидии сегодня - это не просто фи-
нансовая помощь, а инструмент стра-
тегического развития аграрного сек-
тора. Он способствуют не только ро-
сту производства, но и формированию 
адаптивной и устойчивой модели зем-
леделия, способной эффективно от-
вечать на вызовы изменения клима-
та, деградации почв и роста ресурс-
ных затрат.

Инвестиции 
в человеческий 

капитал
Azerconnect Group -  

партнер национальной 
программы 4SI Academy

Azerconnect Group, веду-
щая ИКТ-компания Азер-
байджана, стала офици-
альным партнером нацио-
нальной образовательной 
программы 4SI Academy, 
направленной на ускоре-
ние цифровой трансфор-
мации и развитие челове-
ческого капитала в стране.

Цель программы - расшире-
ние знаний и навыков граждан 
в области технологий четвер-
той промышленной революции, 
включая искусственный интел-
лект, большие данные, блокчейн, 
облачные технологии и другие 
ключевые направления.

На мероприятии, посвящен-
ном старту партнерства, кото-
рое собрало более 100 участ-
ников из числа представителей 
государственного и частного 
секторов, а также академи-
ческого сообщества, коммер-
ческий директор Azerconnect 
Group Мушфиг Алиев расска-
зал о проектах компании в сфе-
ре новых технологий. Особое 
внимание он уделил решени-
ям на базе искусственного ин-
теллекта.

«В эпоху стремительного 
технологического прогресса 
конкурентоспособность стра-
ны определяется не только ее 
техническими возможностя-
ми, но и уровнем развития че-
ловеческого капитала, - под-
черкнул он. - Для устойчивого 
внедрения передовых техно-
логий необходимы гибко мыс-
лящие, высококвалифициро-
ванные специалисты, откры-
тые к постоянному обучению. 
В этом контексте наши проек-
ты играют стратегическую роль 
как в развитии технологий, так 
и в формировании новых ком-
петенций в обществе».

Поддержка образования 
и развитие ИКТ-специали-
стов - один из приоритетов 
стратегии устойчивого разви-
тия Azerconnect Group. Компа-
ния активно участвует в соз-
дании современной цифровой 
экосистемы, поддерживая на-
циональные инициативы, обра-
зовательные программы и стар-
тап-проекты.

Участники смогут бесплат-
но получить доступ более чем 
к 8000 курсам и программам от 
почти 350 престижных универ-
ситетов и ведущих технологи-
ческих компаний мира, вклю-
чая Оксфорд, Стэнфорд, Йель, 
Лондонский и Манчестерский 
университеты, Microsoft, Google, 
Meta, IBM, AWS, Oracle, Gitlab 
и другие. Курсы охватывают 
не только технические направ-
ления, такие как программи-
рование, ИИ, аналитика дан-
ных и машинное обучение, но 
и мягкие навыки - лидерство, 
личностное развитие, эффек-
тивные коммуникации.

Более 2500 курсов на плат-
форме Coursera доступны с азер-
байджанскими субтитрами, 
созданными с использовани-
ем технологий искусственно-
го интеллекта. По завершении 
обучения участники получа-
ют международно признанные 
сертификаты.

Регистрация на платформе 
открыта для всех желающих - 
достаточно перейти по предо-
ставленной ссылке.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Драйверы роста
Новые предприятия Карабаха поддержат цели Великого возвращения

Эльданиз Амиров:

Каждое новое пред-
приятие на осво-

божденных террито-
риях - это не только 

вклад в экономику, но 
и важный фактор для 

устойчивого возвра-
щения населения

Финансовый щит для фермеров
Субсидии стимулируют модернизацию и устойчивое земледелие

 br.azПолный текст 
читайте на

Национальный авиаперевоз-
чик Азербайджана - компания 
AZAL - продолжает расши-
рять маршрутную сеть. С 15 
июня начнутся прямые рейсы 
по маршруту Баку-Тебриз-Ба-
ку, сообщила БР пресс-служ-
ба ЗАО Azerbaijan Airlines.

Полеты по направлению Те-
бриз будут осуществляться два 
раза в неделю - по средам и вос-

кресеньям. Авиабилеты поступят 
в продажу в течение дня. 

Тебриз известен своим исто-
рическим наследием, архитек-
турными памятниками, музеями 
и колоритной культурой. Запуск 
нового маршрута Баку-Тебриз-Ба-
ку откроет еще больше возмож-
ностей для путешествий между 
Азербайджаном и Ираном, спо-
собствуя укреплению культурных 

и экономических связей между 
двумя странами.

AZAL также увеличивает ко-
личество рейсов в столицу Ирана 
- Тегеран. Перелеты по маршру-
ту Баку-Тегеран-Баку будут осу-
ществляться четыре раза в неде-
лю: по понедельникам, четвергам, 
пятницам и субботам.

Авиабилеты на указанные марш-
руты можно будет приобрести на 

официальном сайте www.azal.az, 
через мобильное приложение авиа- 

компании, а также в кассах и у ак-
кредитованных агентств AZAL.

AZAL расширяет авиасообщение 
Открываются прямые рейсы в Тебриз и увеличивается число рейсов в Тегеран
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В 1910 году над Баку проле-
тел первый самолет. Это был 

управляемый Сергеем Уточки-
ным французский биплан типа 
«Фарман-4». А 2 июня 1938 года 
в нашей стране был создан пер-
вый авиаотряд, и этот день в 2006 
году, согласно Указу главы госу-
дарства, был объявлен Днем граж-
данской авиации Азербайджана.

Галия АЛИЕВА, 
«Бакинский рабочий»

Новый качественный этап в исто-
рии гражданского воздушного фло-
та страны пришелся на 70-80 годы 
XX века. В этот период в Гяндже, Ев-
лахе, Нафталане, Нахчыване, Загатале, 
Лянкяране, Агдаме, Агстафе и Шеки 
были построены аэропорты, обору-
дованные взлетно-посадочными по-
лосами с искусственным покрытием 
и способные принимать реактивные 
самолеты «Як-40». 

Благодаря усилиям общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева парк авиа- 
лайнеров одним из первых в СССР по-
лучил реактивные самолеты Ту-134 и Ту-
154, вертолеты Ми-2 и Ми-8. В 2004 году 
он вошел в историю азербайджанской 
авиации как Международный аэро-
порт Гейдар Алиев и был признан луч-
шим на постсоветском пространстве.

Мой собеседник - ветеран граж-
данской авиации Азербайджана, за-
служенный инженер республики, от-
личник авиации Алим Ахундов, от-
давший делу всей своей жизни 54 года, 
родоначальник целой династии азер-
байджанских авиаторов: в его семье 
- порядка двадцати человек, так или 
иначе связанных с отечественной авиа- 
цией. Сейчас он трудится инженером 
в Управлении по поддержанию лет-
ной годности воздушных судов AZAL.

Радиотехник - профессия 
востребованная

Алиму Ахундову - 78 лет. Он ро-
дился в Нефтчале, со школьных лет 
был радиолюбителем. А когда в кра-
ткосрочный отпуск приезжал старший 
брат Ханкиши, курсант Киевского ин-
ститута инженеров гражданской авиа-
ции (КИИГА), у мальчишки зародилась 
мечта посвятить себя этой удивитель-
ной профессии - правда, не пилоти-
ровать воздушные суда, а быть ин-
женером. В то время специальность 
радиотехника была чрезвычайно вос-
требованной, и потому вопрос с вы-
бором жизненного пути был опреде-
лен еще со школьной скамьи.

Пять лет в КИИГА пролетели не-
заметно, и после окончания учебы но-
воиспеченный радиоинженер начал 
карьеру на Авиационно-технической 
базе Бакинского аэропорта Бина. В 1976 
году молодой специалист перешел на 
партийную работу в Бакинский объе-
диненный авиаотряд (БОАО), стал се-
кретарем парткома. Проработал там 
недолго, перевели в Забратский авиаот-
ряд замполитом, воспитывал молодых 
пилотов в духе времени, там же и начал 
подниматься по карьерной лестнице, 
став заместителем командира по по-
литической части (замполит). А ког-
да Союз развалился, наступили тяже-
лые времена - и не только для пило-
тов, а для всей страны: разорванные 
связи с партнерами, колоссальная те-
кучка кадров.

Самыми трудными годами Алим 
муаллим считает время первой Карабах-
ской войны, когда приходилось сутка-
ми ремонтировать подбитые вертолеты 
и снова отправлять их в зону боевых 
действий: две опорные базы находи-
лись в Евлахе и Агдаме. С 1988 года по 
28 января 1992 года все виды полетов 
(доставка гуманитарных грузов, заказы 
санавиации, эвакуация раненых и мир-
ного населения) в зону Карабаха, кото-
рый уже начинает пламенеть, осущест-

вляют гражданские вертолеты Ми-8 За-
братского обьединенного авиаотряда 
(до 01.03.1991г.), а после реорганиза-
ции - Забратской спецавиакомпании 
АЗАЛПАНХ. Машины подвергаются 
жесточайшим минометным и зенит-
ным обстрелам, однако за короткое 
время, иногда в условиях боевой об-
становки, они ремонтируются и даль-
ше продолжают путь в небо, выпол-
няя поставленные перед ними задачи.

Звание героя - посмертно

Именно во время войны позвонил 
Сафа Ахундов - племянник, выпуск-
ник Актюбинского высшего летного 
училища, который на тот момент ра-
ботал в Риге, в латвийской авиаком-
пании. Сообщил дяде, что хотел бы 
вернуться на родину, поинтересовал-
ся, может в Азербайджане не хвата-
ет летных кадров. На родине обрадо-
вались, что к ним едет такой класс-
ный специалист, с радостью приняли 

на работу. Поначалу Сафа совершал 
«мирные» полеты, выполняя заказы 
нефтяников, а потом стал настойчиво 
просить командование отправить его 
в зону боевых действий, как осталь-
ных пилотов. 

Его просьба была удовлетворена, 
и 28 января 1992 года он отправился 
в командировку в Карабах - первую 
и последнюю в его короткой жизни. 
В этот день гражданский Ми-8 с бор-
товым номером 24137 осуществлял пе-
ревозку пассажиров по маршруту Шу-
ша-Агдам. На борту - 47 пассажиров 
(в основном женщины, старики и дети). 

На подлете к Шуше вертолет, пилоти-
руемый капитаном Виктором Сере-
гиным (второй пилот Сафа Ахундов, 
бортмеханик Арастун Махмудов) взор-
вался в воздухе, в него попала ракета 
полевого зенитно-ракетного комплек-
са, и мужественный командир отвер-
нул горящую машину от жилых квар-
талов города, в район ретрансляци-
онной вышки, спасая тем самым его 
жителей. Погибли все, кто находился 
на борту, а все члены экипажа впослед-

ствии получили звание Национально-
го героя Азербайджана (посмертно).

Это была первая потеря граждан-
ского воздушного судна, со всей остро-
той поставившая вопрос о необходи-
мости боевых вертолетов Ми-24 - зна-
менитый «Крокодил» - многоцелевой 
транспортно-боевой вертолет, соче-
тавший в себе функции штурмовика 
и транспортного самолета, что позво-
ляло ему выполнять широкий спектр 
задач на поле боя. О такой машине мож-
но было только мечтать.

После войны карьера Алима Ахун-
дова продолжилась в ЗАО «Азербайд-
жан хава йоллары», где он работает по 
сей день. Гордится, что начальство не 
отпускает на пенсию такого возраст-
ного специалиста - значит, нужен он 
родному предприятию. «В AZAL нас 
только два человека, перешагнувших 
рубеж 75-летия - я и вице-президент 
компании Сабир Ильясов», - с улыбкой 
произносит ветеран, и начинает рас-
сказывать о семье, в которой ну сплошь 
одни авиаторы - сын, внук, две племян-
ницы, а еще вторая ветка большого се-
мейства Ахундовых: в итоге набира-
ется около двадцати человек.

А для пилота небо - судьба

Сын Ильхам Ахундов, выпускник 
Краснокутского летного училища, на-
чинал карьеру на Евлахском авиапред-
приятии на Ан-2, затем ушел в боль-
шую авиацию - Як-40, Ту-134, А-319, 
А-320 (командир), А-340, сейчас - пи-
лот-инструктор всех типов Airbus. Внук 
Ибрагим после окончания Азербайд-
жанской национальной академии ави-
ации получил профессию техника, ра-
ботает вместе с дедом.

Алим муаллим перечисляет и дру-
гих своих родственников-авиаторов: 
«Двоюродный брат Алиискандер Ахун-
дов летал на Ил-18, его сыновья Хикмет 
(четверть века отлетал на Ту-154 М) 
и Фикрет (советник гендиректора AZAL 

по производству). Авиации посвяти-
ли свою жизнь и два сына моей сестры 
Шафиги - Шахин (выпускник Егорьев-
ского авиационно-технического учи-
лища, работает техником Ил-76 в ком-
пании Silk Way Travel) и Мушвиг (вы-
пускник КИИГА, инженер самолетов 
Gulfstream в бизнес-авиации)». 

К слову, по стопам своих отцов пошли 
дети многих сослуживцев моего собе-
седника - отцы пилотировали верто-
леты Ми-8 и Ми-24, а их дети заняли 
места за штурвалами больших само-
летов. Сыновья легендарных военных 
пилотов Ханлара Саттарова (Марат), 
Рамика Алиева (Эльмар), Бахлула Зуль-
фугарова (Сабир), Мухтара Байрамова 
(Фарид), Рафика Салимова (Вахид, На-
тик и Намик) летают вторыми пилота-
ми и командирами боингов, эйрбасов, 
эмбраейров, вертолетов. В наземной 
авиации (инжиниринг, администри-
рование, сервис) работают дочери ге-
роически погибших Игоря Кшняки-
на (Наталья) и Арастуна Махмудова 
(Мехрибан), а также племянница Али-
ма Ахундова Ильхама. К сожалению, 
трагически оборвалась жизнь Саши, 
сына Георгия Кальянинова, с которым 
наш герой долгие годы работал в одной 
компании. «Но наше дело не умрет - 
мы передали его в надежные руки», - 
заключает Алим Ахундов, который, 
кстати, не только радиоинженер, он 
еще и наставник молодежи. «Благода-
ря профессионализму и педагогиче-
скому таланту Алима мулима, руко-
водителя моей дипломной работы, - 
вступает в разговор бывший старший 
бортмеханик Ми-8 Наиль Бектемиров, 
- я в 1996 году успешно защитил ди-
плом, который ректор НАА академик 
Ариф Пашаев назвал самым лучшим».

А небо без крыльев - пустыня
Авиацию делают преданные люди разных профессий и разных возрастов

Алим Ахундов:

Наше дело не умрет - 
мы передали его  

в надежные руки

Два авиатора - Алим  и Ильхам Ахундовы

Три поколения авиаторов - дед, сын и внук

3 июня продолжился судебный про-
цесс по уголовному делу в отноше-
нии гражданина Армении Рубена 
Варданяна, обвиняемого по таким 
статьям Уголовного кодекса Азер-
байджана, как преступления про-
тив мира и человечности, воен-
ные преступления, терроризм, фи-
нансирование терроризма, а также 
в других тяжких преступлениях.

На проходящем в Бакинском во-
енном суде под председательством су-
дьи Зейнала Агаева открытом заседа-
нии суда в составе судей Анара Рзае-
ва и Джамала Рамазанова (резервный 
судья - Гюнель Самедова) обвиняемый 
был обеспечен переводчиком на язык, 
которым владеет, то есть русский, а так-
же выбранным им самим адвокатом.

Перед заслушиванием показаний су-
дья Зейнал Агаев разъяснил потерпев-
шим, впервые участвующим в процес-
се, их права и обязанности, предусмо-
тренные законодательством.

В начале заседания обвиняемый Ру-
бен Варданян обратился к суду с хода-
тайством о предоставлении его семье 
копии обвинительного акта по уголов-
ному делу в отношении него.

Адвокат Р.Варданяна Авраам Бер-
ман поддержал позицию своего подо-
печного.

Старший помощник генерального 
прокурора Вюсал Алиев, выразив отно-
шение к ходатайству, заявил, что соглас-
но Уголовно-процессуальному кодексу, 
при уголовном преследовании сведения 
предварительного следствия, в том чис-
ле материалы уголовного дела и обвини-
тельный акт, представляют собой след-
ственную тайну, поэтому их разглаше-
ние недопустимо. В обвинительном акте 
также содержатся сведения, составля-
ющие личную и семейную тайну участ-
ников уголовного процесса, разглаше-
ние которых также считается недопу-
стимым по закону.

Кроме того, было подчеркнуто, что 
в Уголовно-процессуальном кодексе кон-
кретно указан перечень лиц, которым 
могут быть предоставлены обвинитель-
ный акт и его копия, и члены семей об-
виняемых в этот перечень не входят.

Ссылаясь на вышеизложенное, сто-
рона обвинения просила не удовлетво-
рять ходатайство.

Потерпевшие, участвовавшие в про-
цессе, выразили согласие с позицией 
прокуроров, поддерживающих госу-
дарственное обвинение.

Далее коллегия судей провела сове-
щание на месте и приняла решение не 
удовлетворять ходатайство.

Обосновывая решение, Зейнал Ага-
ев заявил, что уголовно-процессуаль-
ное законодательство конкретно опре-
деляет круг лиц, которым должна быть 
предоставлена копия обвинительного 
акта, и члены семей обвиняемых в него 
не входят.

После этого обвиняемый Рубен Вар-
данян подал апелляцию и заявил, что 
возражает против коллегии судей, по-
скольку обвинительный акт не предо-
ставлен членам его семьи, а ходатайства, 
поданные им в ходе предыдущих судеб-
ных заседаний, не были удовлетворены.

Защитник обвиняемого Авраам Бер-
ман поддержал протест.

Помощник генерального прокуро-
ра по особым поручениям Тугай Рагим-
ли, выразив отношение к протесту Ру-
бена Варданяна, заявил об отсутствии 
обстоятельств для протеста в отно-
шении судьи, предусмотренных ста- 
тьей 109 Уголовно-процессуального ко-
декса, а также о непредоставлении кон-
кретных доказательств, подтверждаю-
щих заинтересованность коллегии су-
дей, рассматривающей дело, в уголовном 
преследовании, и просил оставить про-
тест без рассмотрения.

Потерпевшие, участвовавшие в про-
цессе, просили суд не удовлетворять 
протест.

Суд удалился на совещание для 
рассмотрения ходатайства. После со-
вещания было оглашено решение суда 
по протесту стороны защиты. Соглас-
но решению, протест был оставлен без 
рассмотрения.

Судья Зейнал Агаев, обосновывая 
решение, заявил, что сторона защиты не 
предоставила конкретных и достовер-
ных доказательств заинтересованности 

коллегии судей в уголовном преследо-
вании, в соответствии с Уголовно-про-
цессуальным кодексом Азербайджан-
ской Республики, и не было выявлено 
обстоятельств, которые могли бы повли-
ять на объективность и беспристраст-
ность суда.

Затем были заслушаны показания 
пострадавших.

В своих показаниях потерпевший 
Ахмед Ахмедов сообщил, что в резуль-
тате обстрела остатками армянской ар-
мии и армянскими незаконными воо-

руженными формированиями полу-
чил огнестрельное ранение.

Потерпевший Бахруз Байрамлы за-
явил, что получил ранение в результате 
взрыва артиллерийского снаряда, вы-
пущенного противником по Агдере.

Орудж Гусейнов в своих показани-
ях заявил, что получил ранение в ре-
зультате разрыва минометного снаря-
да, выпущенного остатками армянской 
армии и армянскими незаконными во-
оруженными формированиями. Отве-
чая на вопросы государственного об-
винителя Фуада Мусаева, потерпевший 
также сообщил, что в результате инци-
дента пострадали 8 человек, находив-
шихся рядом с ним.

Потерпевший Гюльверди Мехтиев 
отметил, что получил осколочное ране-
ние в результате обстрела близ Ханкенди.

Потерпевший Вургун Оруджзаде за-
явил, что получил ранения в результате 
артиллерийского обстрела со стороны 
армянских вооруженных сил.

Мамед Байрамов заявил, что, пыта-
ясь уклониться от пуль, выпущенных 
армянскими военнослужащими по Ла-
чину, он поскользнулся и упал на землю, 
повредив правую ногу в области колена.

Фаган Исмаилов заявил, что полу-
чил ранения в результате минометного 
обстрела Кяльбаджара армянскими во-
еннослужащими. «В то время по мень-
шей мере 9 человек получили серьезные 
ранения. Я был одним из них», - зая-
вил потерпевший, отвечая на вопро-
сы государственного обвинителя Вю-
сала Абдуллаева.

Магсуд Мансурлу, отвечая на во-
просы государственного обвинителя 
Тараны Мамедовой, сказал, что полу-
чил ранения в Кяльбаджаре, во время 
инцидента погиб один человек, еще не-
сколько получили ранения.

Садиг Гасымлы в своих показани-
ях отметил, что получил ранения в ре-
зультате взрыва минометного снаряда, 
выпущенного остатками армянской ар-
мии и армянскими незаконными воо-
руженными формированиями в Шуше.

Отвечая на вопросы начальника от-
дела Управления Генеральной прокура-
туры по поддержанию государствен-
ного обвинения Насира Байрамова, он 
сказал, что Ариз Мамедов, Иззет Баги-
ев и еще несколько человек, имена ко-
торых он на данный момент не может 
вспомнить, получили различные теле-
сные повреждения во время инцидента.

Потерпевший Хаял Абдуллаев ска-
зал, что получил ранения в результате 
взрыва минометного снаряда в Ходжа-
вендском районе.

Ихтияр Идрисов сообщил, что его 
сын Бахтияр Идрисов погиб в резуль-
тате огня, открытого остатками армян-
ской армии и армянскими незаконны-
ми вооруженными формированиями.

Джафарага Исмаилов заявил, что 
получил ранения в результате взрыва 
минометного снаряда, выпущенного 
противником по Агдеринскому району.

Субхан Аббасов в своих показани-
ях отметил, что он, Тамерлан Рашидли, 
Байрам Гусейнов и Раван Мамедов полу-
чили ранения в результате огня, откры-
того армянскими военнослужащими.

В своих показаниях Сахиб Алиев 
заявил, что он, Иман Назаров, Аршад 
Гусейнов и Эшгин Бабазаде получили 
ранения в результате взрыва миномет-
ного снаряда в Агдере.

Юсиф Турабов сообщил, что полу-
чил ранения в результате снайперского 
огня, открытого остатками армянской 
армии и армянскими незаконными во-
оруженными формированиями в на-
правлении Агдере.

Потерпевший Гаджи Камиль Рзаев 
заявил, что получил ранения в Агдам-
ском направлении.

Ульфат Гумбатов отметил, что полу-
чил ранения в результате артиллерий-
ского обстрела противником по Кяль-
баджару.

Потерпевший Керем Керемли со-
общил, что получил ранения в Агдам- 
Агдеринском направлении.

Другие потерпевшие - Аршад Гу-
сейнов, Парвиз Агалы, Раиль Назаров, 
Керем Керемли, Ариф Губадов, Рахман 
Мамедли, Фариз Фатуллаев, Аяз Джа-
фарли, Тамерлан Рашидли, Тарлан Джа-
ббаров, Аслан Гаджигасанов, Эльвин 
Байрамов, Эльчин Насибов, Лятиф Гад-
жилы, Габиль Юсифов, Мурад Нагиев, 
Захид Наджафов, Тахир Заманов, Рафет 
Гамбаров - заявили в своих показани-
ях, что получили ранения в результате 
обстрелов из различного крупнокали-

берного оружия со стороны остатков 
армянской армии и армянских неза-
конных вооруженных формирований.

Давший показания в суде Мехман 
Мамедов сказал, что получил ранения 
в результате армянского минного тер-
роризма. Кроме того, он отметил, что 
во время разминирования территории 
в Джебраильском районе на мине по-
дорвался грузовик «Камаз», в резуль-
тате чего водитель Мохуббат Мамед-
ли получил тяжелые травмы и ему ам-
путировали обе ноги.

В ходе судебного заседания также 
были оглашены заключения судебно-ме-
дицинской экспертизы в отношении по-
терпевших.

Следующее судебное заседание на-
значено на 10 июня.

АЗЕРТАДЖ

Свидетельствуют жертвы обстрелов  
На суде по делу Рубена Варданяна заслушаны показания потерпевших
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Сегодня, 4 июня, в Тал-
линне будет дан старт 

чемпионату Европы по ху-
дожественной гимнастике - 
первому в истории крупно-
му континентальному тур-
ниру, который принимает 
Эстония. 

Ю.АББАСЗАДЕ

В преддверии соревнований 
президент Европейской гимна-
стики (EG) Фарид Гаибов в сво-
ей авторской рубрике «Записки 
президента» поделился ожида-
ниями и подвел итоги насыщен-
ного месяца.

«На этой неделе мы увидим 
художественную гимнастику во 
всей ее красе, поскольку чемпи-
онат Европы пройдет в столи-
це Эстонии Таллинне», - подчер-
кнул президент EG, отметив, что 
Эстония впервые организует ев-
ропейское спортивное меропри-
ятие и выразил уверенность, что 
оно пройдет на самом высоком 
уровне.

Также он рассказал о значи-
мых событиях прошедшего меся-
ца, коснувшись чемпионата Ев-
ропы по спортивной гимнасти-
ке в Лейпциге.

«Вернувшись домой из Лейп-
цига, я с удовольствием и гор-
достью вспоминаю гимнастиче-
ские праздники, которые прошли 
на прошлой неделе в Германии. 
Собрав людей со всего нашего 
континента, чемпионат Евро-
пы-2025 по спортивной гимна-
стике года прошел в этом году 
в рамках Международного не-
мецкого гимнастического фе-
стиваля Das Turnfest. Это была 
огромная задача для организато-
ра, Немецкой федерации гимна-
стики DTB, с которой они спра-
вились мастерски. Более 60 тыс. 
человек приняли участие в ча-
сти «Гимнастика для всех» фе-
стиваля Turnfest, в то время как 
301 элитный спортсмен боролся 
за европейские титулы.

Этот чемпионат Европы принес 
несколько исторических момен-
тов. Первое, что приходит мне на 
ум, это, конечно, запуск смешан-
ного командного финала. Наши 
технические комитеты, опробо-
ванные и протестированные на 
последних двух выпусках Евро-
пейского юношеского олимпий-
ского фестиваля, пересмотрели 
формат, чтобы соответствовать 
ожиданиям международной теле-
аудитории. Благодаря отличному 
сотрудничеству между ведущи-
ми, телевидением, спортивным 
представлением и руководством 
соревнований мы провели захва-
тывающий финал, который полу-
чил массу похвал. И принимаю-

щая страна немедленно вписала 
свои имена в эту книгу истории: 
Карина Шенмайер и Тимо Эдер 
завоевали первый в истории ти-
тул чемпионов Европы среди сме-
шанных команд. Затем последовал 
еще один домашний успех Герма-
нии, к радости публики», - под-
черкнул Ф.Гаибов.

Президент EG также упомя-
нул о Кубке Европы среди худож-
ниц: «Через две недели после ба-
кинского мероприятия на бол-
гарском морском курорте Бургас 
прошел второй в этом году Ку-
бок Европы. Израильтянка Мей-
тал Сумкин и венгерская группа 
показали, что этот формат столь 
же захватывающий, сколь и не-

предсказуемый, когда они одер-
жали победу и стояли на пьеде-
стале Cross Battle».

Касательно заседания Сове-
та Международной федерации 
гимнастики (FIG) на Мальте, 
Ф.Гаибов отметил, что в ходе за-
седания была утверждена система 
квалификации на Олимпийские 
игры-2028 года в Лос-Анджелесе 
по четырем олимпийским дис-
циплинам: мужская и женская 
спортивная гимнастика, художе-
ственная гимнастика и прыжки 
на батуте. «Также были одобрены 
предлагаемые изменения в Тех-
ническом регламенте, и обновле-
ние Дисциплинарного кодекса», 
- заключил Ф.Гаибов.

Женская сборная Азер-
байджана по волейбо-

лу продолжает выступление 
в Золотой Евролиге.

Ф.КЕРИМОВ

После неудачного старта в Баку, 
где наша команда проиграла Вен-
грии и Словении с одинаковым 
счетом 0:3, подопечные Фаига Га-
раева занимают последнее место 
в таблице, уступая по разнице пар-
тий Португалии.

Лидируют Румыния, Словения 
и Украина - по шесть очков у ка-
ждой команды после двух матчей.

На этапе Золотой Евролиги по 
волейболу среди женских команд 
в Братиславе (Словакия) не будет 
ярко выраженного фаворита. 

Несмотря на то, что сборная 
Азербайджана потерпела пораже-

ния от Венгрии и Словении на эта-
пе турнира в Баку, ее соперники по 
предстоящим матчам в Братиславе 
не имеют в активе победных серий.

Словацкие волейболистки нача-
ли с поражения от Греции, а затем 
обыграли Хорватию, а Монтене-

гро уступило Украине и Испании.
У сборной Азербайджана впере-

ди четыре выездных матча. 6 июня 
наша команда встретится со Сло-
вакией, 7 июня - с Монтенегро, 13 
июня - с Хорватией и 14 июня - 
с Румынией.

Следуя расписанию чемпио-
ната Европы по художествен-
ной гимнастике, уже в пер-
вый день будут разыграны 
медали.

Соревнования откроют юниор-
ские команды по групповым упраж-
нениям, которые выступят в двух 
номерах - с пятью обручами и пятью 
парами булав. А после церемонии 
открытия они проведут финалы.

В последующие дни (5-6 июня) 
пройдет многоборье у сеньорок. 
Они исполнят композиции с об-
ручем, мячом, булавами и лен-
той и будут бороться как за вы-
ход в финал многоборья, так и от-
дельных видов. 

7 июня состоится финал мно-

гоборья как у индивидуалок, так 
и групповых команд.

8 июня пройдут финалы в от-
дельных упражнениях у личниц 
и групп.

Сборная Азербайджана пред-
ставлена на Евро полным соста-
вом. В индивидуальном зачете вы-
ступят Камилла Сеидзаде, Гевхар 
Ибрагимова и Зохра Джафарова. 
В состав групповой команды во-
шли Ляман Алимурадова, Дарья 
Сорокина, Елизавета Лузан, Гюл-
лю Агаларзаде, Камилла Алиева 
и София Мамедова.

Также в Таллинне выступит 
и юниорская группа в составе На-
зрин Абдуллаевой, Рои Аликиши-
евой, Аян Насировой, Шамс Му-
ваффаги и Назрин Салманлы.

В ТЕМУ

Ярчайшим событием в культур-
ной жизни Перми (РФ) стал 

незабываемый гала-концерт в Те-
атре оперы и балета имени Глин-
ки в честь 85-летнего юбилея Вла-
димира Васильева. 

37 лет назад в Перми был учре-
жден конкурс артистов балета «Ара-
беск», который стал одним из самых 
престижных в мире. Бессменным ху-
дожественным руководителем и пред-
седателем жюри конкурса является ле-
генда мирового балета Владимир Вик-
торович Васильев. 

По счастливому стечению обсто-
ятельств мне выпала честь стать пер-
вым представителем нашей страны, 
приглашенным в состав жюри этого 
престижного конкурса. Это событие 
значительно повлияло на мое воспри-
ятие и переоценку уровня балетного 
искусства, а также подарило новые свя-
зи и знакомства с профессионалами 
в этой области.

В числе прочих почетных гостей 
я  был приглашен на гала-концерт. Бу-
дучи очевидцем этого праздника, хо-
чется поделиться с читателями хрони-
кой событий торжественного вечера… 

От одного упоминания о легенде 
мирового балета у ценителей этого 
вида искусства захватывает дух, ведь 
это не просто выдающийся танцов-
щик, а человек, у которого более пяти-
десяти премий и государственных на-
град, одно только перечисление которых 
займет немало времени. Достаточно на-
звать лишь две из них, чтобы понять, 
что это за величина: почетное звание 
«Народный артист СССР» и Премия 
имени В.Нижинского - «Лучший тан-
цовщик мира», учрежденная Париж-
ской академией танца. 

К проведению юбилейного вечера 
тщательно готовились не только орга-
низаторы и участники гала-концер-
та, но и любители балета и почитате-
ли таланта Владимира Васильева, ко-
торые, предвосхищая торжественное 
событие, активно разбирали билеты. 

Сам же юбиляр, по прибытию 
в Пермь, не теряя времени, сразу же 
приступил к репетициям. Приглашен-
ные для участия в гала-концерте арти-
сты вместе с молодым и талантливым 
дирижером театра внимали каждому 
слову и замечанию мэтра, что позво-
лило наполнить этот праздник энер-
гией великого танцовщика. 

…И вот он, вечер, которого так 
долго ждали! В заполненном до от-
каза зале зрители ждут появления на 
сцене легендарного танцовщика. И как 
только он переступил порог боковой 
ложи, весь зал, стоя, бурными оваци-
ями приветствует его. 

Трудно представить, какие эмоции 
в этот момент испытывал сам юбиляр, 
но понятно, какое волнение в эти са-
мые мгновения переживали все нахо-
дящиеся за кулисами артисты - звезды 
балета, многие из которых впервые за-
явили о себе на конкурсе «Арабеск». 

Первое, что увидел зритель, это 
видеоряд с нарезкой фрагментов из 
балетного репертуара Васильева. На 
экране один за другим оживали его 
экспрессия, стремительные враще-
ния, выразительные прыжки и сме-
няющие друг друга элементы партий, 
исполненных этим выдающимся тан-
цовщиком. 

Хотелось наблюдать за этим бес-
конечно, но прошлое уступило место 
настоящему - тому самому настояще-

му, которое стало возможным благо-
даря усилиям и мастерству самого 
юбиляра… 

Каждый артист, выходя на сце-
ну, должен был преодолеть волнение 
и выступить так, чтобы у зрителей не 
осталось и тени сомнений: звание ла-
уреата конкурса «Арабеск» заслуже-
но безоговорочно.

Гала-концерт состоял из потряса-
ющих классических па-де-де, череду-
ющихся с современными номерами, 
исполненными в самых разных хоре-
ографических стилях. Атмосферу ве-
чера дополняла проекция картин, на-
писанных юбиляром. 

Из произведений мировой клас-
сики зрителям были показаны такие 
шедевры, как: Pas De Deux из балета 
«Щелкунчик» в хореографии Василия 
Вайнонена, Pas De Deux из балета «Ле-
бединое озеро» хореография Мари-
уса Петипа в редакции Константина 
Сергеева, хореографическая миниатю-
ра «Нарцисс» в хореографии Касьяна 
Голейзовского, Pas De Deux из балета 
«Дон Кихот» хореография Алексан-
дра Горского, Сцена свадьбы из бале-
та «Анюта», хореография Владимира 
Васильева, Pas De Deux из балета «Ба-
ядерка» хореография Мариуса Пети-
па, Фрагмент балета «Кармен-Сюи-
та», хореография Альберто Алонсо, 
Pas De Deux из балета «Корсар» хо-
реография Мариуса Петипа.

Один за другим на сцену выходи-
ли звезды, они не соревновались, они 
просто наслаждались тем, что танцу-
ют для великого танцовщика. Партия 
Кармен была блистательно исполнена 

Анной Тихомировой (Большой театр). 
Ее безупречная пластика, филигранная 
техника и искренние эмоции не оста-
вили равнодушным зрителя. Порази-
ли также Лири Вакабаяси и Кубаныч 
Шамакеев с фрагментом из «Дон Ки-
хота». Их дуэт был особенно интере-
сен мне лично, поскольку мы познако-
мились еще в прошлом году во время 
подготовки хореографической миниа-
тюры «Мугам» - произведения, создан-
ного в 1972 году народными артиста-
ми Азербайджана Рафигой Ахундовой 
и Максудом Мамедовым на музыку На-
зима Аливердибекова. Тогда этот но-
мер они исполнили с потрясающим 
темпераментом, и тот же артистиче-
ский пыл, помноженный на техниче-
ское мастерство, позволил им сегодня 
составить достойную конкуренцию ве-
дущим солистам Большого и Мариин-
ского театров. 

Гала-концерт завершился Pas De 
Deux из балета «Корсар» в исполнении 
солистов Мариинского театра Ренаты 
Шакировой и Кимин Ким. Их безупреч-
ная техника, академическая точность 
и выразительная сценическая внеш-
ность стали ярким финальным аккор-
дом вечера.

Хотя у каждого зрителя были свои 
фавориты, могу с уверенностью сказать: 
все выступления были достойны. Тан-
цовщики подарили юбиляру самое цен-
ное - уверенность в том, что искусство 
балета будет продолжено достойными 
представителями нового поколения.

В завершение концерта на сцену 
вышел сам юбиляр. Его слова, напол-
ненные глубокой благодарностью, ста-
ли высокой оценкой выступившим - 
оценкой, которую они, без сомнения, 
запомнят на всю жизнь. 

Не скрою, многих в тот момент вол-
новало состояние Владимира Викторо-
вича. Он еще не полностью оправился 
от травмы, из-за которой не смог лич-
но присутствовать на «Арабеске-2024», 
участвуя в работе жюри дистанцион-
но. Но сцена исцеляет и в этом он убе-
дился, оказавшись в окружении благо-
дарных и почитающих его артистов! 

На встречу с легендой я приехал не 
с пустыми руками. И когда мне, как но-
вому члену жюри, предоставили слово, 
я с особым волнением поздравил Вла-
димира Викторовича и преподнес ему 
подарок - небольшой ковер с азербайд-
жанским орнаментом и фотографией 
юбиляра на фоне надписи «85 лет», ко-
торый, надеюсь, будет напоминать ему 
о Стране огней - Азербайджане. Этот 

момент стал настоящей кульминаци-
ей вечера - никто не ожидал подобно-
го сюрприза, особенно сам виновник 
торжества. 

Кроме того, учитывая любовь Вла-
димира Викторовича к поэзии азер-
байджанского поэта-мыслителя Вазе-
ха, я подарил ему книгу «Песни Мир-
зы Шафи» - как выяснилось, ее еще не 
было в его коллекции. Еще одним по-
дарком стал мой авторский труд - кни-
га о балете, посвященная памяти обще-
национального лидера Гейдара Алие-
ва. В ней также упоминается конкурс 
«Арабеск» прошлого года, в жюри ко-
торого Васильев пригласил меня при-
нять участие.

К всеобщему восторгу, юбиляр начал 
цитировать стихи Мирзы Шафи наи-
зусть - одну за другой. Его искренний 
интерес, знание поэтического наследия 
этого великого азербайджанского по-
эта поразили всех присутствующих.

Вечер завершился заключительны-
ми словами юбиляра в адрес присут-
ствующих: «Увидимся на Арабеске».

Виват Балет! 
Виват Владимир Васильев! 

Гюльагаси МИРЗОЕВ,
народный артист Азербайджана, 

искусствовед,
Андрей ЧУНТОМОВ (фотограф) 

Когда танцует время
Триумф балета и признание мэтру

Танцовщики подарили 
юбиляру самое ценное - 

уверенность в том, 
что искусство балета 

будет продолжено 
достойными 

представителями 
нового поколения 

Фарид Гаибов:

На этой неделе мы увидим художественную гим-
настику во всей ее красе, поскольку чемпионат 
Европы пройдет в столице Эстонии Таллинне

Гимнастика без границ
Чемпионат Европы 
впервые пройдет в Эстонии

Музыка, пластика, борьба
Таллинн встречает гимнасток континента

Без фаворитов в Братиславе
Азербайджан в надежде на первые победы в Золотой Евролиге


